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En los últimos tiempos, Lanzarote, al igual que 
muchos otros destinos turísticos singulares y únicos, 
busca herramientas para evitar las acciones, la 
mayoría pura anécdota, de turistas que por falta de 
información y en ocasiones de civismo, no respetan 
el paisaje. La moda de los selfis en zonas protegidas, 
fiestas sin permiso en parajes como La Geria o 
excursiones de vehículos por senderos naturales son 

algunos ejemplos de un turismo que debemos evitar 
en lo posible. El Cabildo de Lanzarote, en una acción 
trasversal, a través de la Sociedad de Promoción 
Exterior de Lanzarote, SPEL, le quiere poner freno. 
Tres millones de euros hasta 2027 avalan la mayor 
estrategia de concienciación para un turismo ético y 
responsable que también pone el foco en la población 
residente.
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Gran Canaria
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“Se trata de decirle a 
los turistas que aquí 
no todo vale”

Lanzarote, en busca 
de un turismo mejor

Entrevista a Oswaldo Betancort
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El truco
está

en tu sonrisa

Pide cita

Síguenos enSíguenos en  

            Calle Fajardo, 37, LOCAL 4,Calle Fajardo, 37, LOCAL 4,  
35500 Arrecife35500 Arrecife

Grandes descuentos enGrandes descuentos en
consultas y planes de pagoconsultas y planes de pago

en Ortodoncia Invisibleen Ortodoncia Invisible

Innovamos tu sonrisaInnovamos tu sonrisa

Clavijo y ha mostrado la compresión que éste 
espera de su país. La solidaridad del resto de las 
comunidades autónomas no puede ser opcional. 
Debe ser, moral y legalmente, obligatoria.

Y desde luego en lo que no se puede convertir 
esto es en una batalla política en la que cada 
cual defiende los colores de su partido político 
y se marca un tanto cuando cree haber dejado 
al contrario en evidencia. Señores a la política se 
va a solucionar problemas, no a crearlos. Todo lo 
demás, déjenlo para las tertulias de los medios 
de comunicación.

esperanza a la decepción, pasando por tener la 
impresión de que, a su homólogo a nivel estatal, 
Pedro Sánchez, le da un poco lo mismo lo que 
esté pasando Canarias. Sin embargo, persiste en 
la necesidad de que el Estado reaccione y asegura 
que el tema se planteará en la Conferencia de 
presidentes quiera Sánchez o no quiera, porque 
es un problema de todos. La vivienda lo es, sin 
duda, pero la inmigración, también. 

Lo cierto es que ninguno de los dos grandes 
partidos políticos del Estado español parece estar 
a la altura a la hora de afrontar un problema de 
una gravedad extrema. Por una parte, la más 
importante, hablamos de vidas humanas que se 
están perdiendo en el mar y no es posible mirar 
hacia otro lado. Por otra, encontramos unas islas 
colapsadas, agobiadas, angustiadas e incapaces 
de llegar más lejos con los escasos medios de los 
que disponen. No tenemos infraestructuras, ni 
personal, ni capacidad para seguir aguantando 
esta avalancha de embarcaciones irregulares que 
no va a parar.

Europa ha escuchado el grito de auxilio de 

Altura de miras con la crisis migratoria
La inmigración es un problema que ha llegado 

para quedarse. No es transitorio. No es 
puntual. Y como no parece que el asunto vaya a 
solucionarse en origen, que sería lo lógico, debe 
quedar claro que no es un problema que tenga, 
ni que deba, ni que pueda, sufrir Canarias en 
solitario.

El Estado debe asumir su responsabilidad, tanto 
con respecto a la protección de fronteras, como 
a la atención a los menores migrantes y hasta 
ahora se han hecho los suecos. El presidente 
del Gobierno de Canarias, Fernando Clavijo, ha 
ido transitando por diferentes estados. Desde la 

“La solidaridad 
del resto de las 
comunidades 
autónomas no puede 
ser opcional. Debe ser, 
moral y legalmente, 
obligatoria”

“Señores a la política 
se va a solucionar 
problemas, no a 
crearlos. Todo lo 
demás, déjenlo 
para las tertulias 
de los medios de 
comunicación”
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El Consorcio ya no usa el tanque de la 
familia Benjamín   
Finalmente, Lanzarote se ahorrado pagar los 550.000 euros que había 
negociado la familia Perdomo con el Cabildo de Dolores Corujo. El ob-
jetivo era que la familia de Benjamín Perdomo permitiera dejar en sus 
terrenos el depósito del agua, que abastecía a Órzola, y que habían per-
mitido colocar de manera gratuita al Ayuntamiento de Haría hace aho-
ra 30 años. Se trataba de 175.000 metros de suelo rústico que exigían 
que se comprara por más de medio millón de euros, para mantener un 

tanque que apenas ocupaba 1.000 metros. Lo cierto es que el Cabildo 
de Oswaldo Betancort optó por no seguir adelante con un acuerdo que 
consideró muy perjudicial para la isla y que jurídicamente nadie veía 
claro. Ahora mismo, Órzola sigue recibiendo el agua de igual manera 
gracia a un bypass que se hizo para enlazar la tubería general a la del 
pueblo marinero. Lanzarote ha salido ganando, la familia de Benjamín 
Perdomo, no tanto, aunque recupera la totalidad de su finca.

Negocio legítimo, pero negocio
Era legítimo que la familia Perdomo tratara de hacer un negocio satis-
factorio para sus intereses económicos. Lograr vender una finca rústi-
ca (un erial de escaso aprovechamiento) de 175.000 metros a más de 5 
euros el metro era un buen negocio. La familia entendía estar en una 
posición de ventaja, tras una sentencia judicial que obligaba al Cabildo a 
abandonar la ocupación de unos 1.000 metros, donde en su día el Con-
sorcio del Agua construyó en precario un depósito regulador de unos 
200 metros cúbicos para abastecer a la localidad de Órzola, y la aprove-
chó. En la época de Corujo se negoció y casi sale adelante la adquisición 
de esa finca familiar. La oposición denunció ese acuerdo al entenderlo 
lesivo para las arcas públicas y de difícil encaje jurídico. No  estaban de 
acuerdo en pagar por 1000 metros de suelo rústico más de medio millón 
de euros, ya que los propietarios exigían la compra de la totalidad de la 
finca o nada. La realidad es que el Cabildo de Corujo en el anterior man-
dato no firmó tampoco el acuerdo, porque algunos técnicos no lo veían 
claro y porque otros barones del PSOE creían que aceptar esa compra en 
periodo electoral iba a perjudicarles y dar ventaja al “enemigo”. La reali-
dad es que no era cierto, como se nos vendió, que no hubiera alternati-
va. O compraban toda la finca o los vecinos de Órzola se quedaban sin 
agua. Y dicho esto no hay que criminalizar a los propietarios. Insistimos 
están en su derecho en hacer un negocio y además hay que agradecerle 
a su abuelo que en su día cediera a Haría de manera gratuita esos mil 
metros para colocar el depósito. Lo cortés no quita lo valiente.

Actuar en origen
Lanzarote tenía hasta ahora el trágico récord de la muerte de 25 migrantes 
que viajaban en una embarcación con 31 personas y que perdían la vida 
en 2009 a escasos metros de la costa de Órzola. A finales de septiembre, 
el hundimiento de una patera en las costas de El Hierro, a unos 5 kilóme-
tros, dejaba el triste balance de nueve muertos y 54 desaparecidos. Esta 
nueva desgracia vuelve a encender las alarmas y deja claro que esto es 
imparable y que la solución está en origen. No se puede permitir que las 

mafias sigan actuando de manera impune. O los gobiernos de España y 
Europa se dan la mano y actúan con eficacia contra las mafias que se 
están enriqueciendo con el tráfico de seres humanos, o el problema 
no finalizará nunca. Además, es muy probable que esas mafias estén 
destinando el lucrativo negocio a financiar el “yihadismo islámico” o 
lo que es lo mismo a grupos terroristas que se esconden en la zona del 
Sahel, como creen algunos estudios internacionales.
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Un balance muy positivo
Los CACTs han presentado un balance muy positivo. La entidad cerraba 
el primer semestre de 2024 con un beneficio operativo de 8.7 millones de 
euros y con un beneficio de 4.4 millones antes de impuestos. Se pasaba 
de esta manera de una legislatura cuya gestión, según el actual grupo de 
gobierno, fue mala (hasta el punto de que la época del PSOE, los seis pri-
meros meses de 2023, se cerraron con ligeras pérdidas de unos 140 mil 

Un traspaso de competencias en 
entredicho
No acaba de entender el Gobierno de Canarias ni los canarios en general, 
en qué consiste exactamente las competencias en Costas que nos traspasó 
el Gobierno de Sánchez. Exagerando un poco parece que el Estado espa-
ñol le dio gato por liebre al bueno de Ángel Víctor Torres, todo él, ahora, 
ministro de Política Territorial, ya que fue él, como presidente de Cana-
rias, quién negoció el traspaso de competencias en Costas. Y es que tras 

reconocer los tribunales de Justicia que Costas Madrid es el que tiene las 
competencia sobre la caducidad o no de las concesiones administrativas 
otorgadas a Riu para sus hoteles de Corralejo, parece que las competen-
cias que nos transfirieron sólo sirven para decir dónde se deben colocar 
las hamacas y las sombrillas en las playas. Pero, lo mollar, que es lo que se 
puede hacer o no hacer en el dominio público y terrestre, Costas Madrid 
se las reservó para Estado.

Los 100 metros de deslinde en Playa 
Blanca
Yaiza y muchos hoteles afectados por el nuevo deslinde que Costas Ma-
drid pretende realizar en Lanzarote pondrán a muchas construcciones, 
desde casas a hoteles, en una situación realmente complicada. Costas 
ha pasado el deslinde del dominio público terrestre de 20 metros a 100 
metros lineales, por lo que muchos hoteles de Lanzarote, en concreto 
de Playa Blanca, se verían plenamente afectados. Ya veremos qué dirán 
los tribunales de Justicia, pero algunos consideran un dislate que unas 
construcciones levantadas con el criterio de los 20 metros pasen ahora 

a 100. Otra cosa sería, aunque discutible, que se vean afectadas, como 
señala el alcalde Óscar Noda, aquellas parcelas donde todavía no hay 
nada construido, pero no en las que hace 20 años se construyeron res-
petando los 20 metros de dominio público. Por cierto, que muy pronto 
se construirá el paso de servidumbre a la playa de unos cinco metros 
que hay entre la parcela del Hotel Papagayo y Gran Castillo, que ahora 
da a un acantilado inaccesible. Ese paso de servidumbre hace tiempo 
que se tenía que haber construido.

euros), a una muy buena. El actual consejero delegado Ángel Vázquez, 
del PP, sacaba pecho y presumía de haber sido capaz de darle la vuelta al 
calcetín durante el segundo semestre y acabar cerrando el año con bene-
ficios. Se ha apostado por mejorar la calidad de la restauración para darle 
un plus de calidad a la comida, de cara a un turista dispuesto a valorar la 
exclusividad de los Centros, en línea con la isla “premium” que se busca. 

Críticas del PSOE
Sin embargo, el PSOE, en particular el anterior responsable de los Cen-
tros, Benjamín Perdomo, ha asegurado que aunque se haya recaudado 
más, no significa que haya habido más beneficios y ha aprovechado 
para criticar al actual grupo de gobierno, entre otras cosas, por gastarse 
dinero en la compra de una botella de “whisky” de casi 6.000 euros. 
Una compra que los CACTs justifican en un intento promocional del 

Castillo de San José quien ha retirado las bebidas alcohólicas corrientes 
por una carta mucho más exigente. Por cierto, todo un acierto, como 
reconocen los propios barman, que se ofrezca vino tinto de calidad y 
no sólo el de Lanzarote, como se implantó en el anterior mandato, por 
una política de buenas intenciones pero claramente lesiva para el clien-
te, que como saben es el que paga y siempre tiene la razón.
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afrontar la empresa adjudi-
cataria que antes del 31 de 
diciembre de este año gane 
el concurso y desarrolle el 
proyecto estratégico.

Turoperadores, compañías 
aéreas, establecimientos tu-
rísticos, rent a car… serán, 
junto a los propios residen-
tes, los agentes que trasla-
darán a nuestros visitantes 
los comportamientos éti-
cos y responsables que de-
ben tener desde el primer 
segundo que pisan tierra 
en Lanzarote. Para ello, y 
como hoja de ruta, la estra-
tegia, que presentó pública-
mente el Cabildo de Lanza-
rote a principios del mes de 
septiembre, contempla un 
decálogo que es un código 
ético de compromiso con 
el territorio y que el turista 
podrá recoger en la Oficina 
de Turismo Inteligente del 
aeropuerto César Manri-
que que utilizará la inteli-
gencia artificial para plani-
ficar rutas individualizadas 
para el turista.  El proyecto 
instalará tótem y pantalla 
de televisión en el aero-
puerto y el primer chatbot 
de turismo conectado a 
GPT para atraer turistas en 
cualquier idioma.
Moverse con respeto por la 
isla, no arrojar desperdi-
cios, ahorrar en el consumo 
de agua o buscar los souve-
nirs en los comercios y no 
llevarse rocas volcánicas, 
plantas o conchas marinas 
son parte de ese decálogo 
ético que todos nuestros vi-
sitantes deberán respetar.

Los residentes, los pri-
meros agentes medioam-
bientales

El Cabildo de Lanzarote 
duplicará en los próximos 
meses el número de agentes 
medioambientales, pasan-
do de 8 a 16, y se pondrá en

TEXTO: REDACCIÓN

Lanzarote ya no 
quiere muchos 
más turistas,
si no mejores
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E l objetivo del Proyecto 
Estratégico de Con-

cienciación para un Turis-
mo Ético y Responsable 

tiene una única finalidad: 
“El turismo será sensibili-
zado sobre la necesidad de 
adoptar prácticas sosteni-
bles y responsables, disfru-
tando de la isla sin dejar 

En los últimos tiempos, Lanzarote, al 
igual que muchos otros destinos turís-
ticos singulares y únicos, asiste atónita 
a las acciones descontroladas de turis-
tas que no respetan el paisaje. La moda 
de los selfis en zonas protegidas, fiestas 
sin permiso en parajes como La Geria o 
excursiones de vehículos por senderos 
naturales son algunos ejemplos de un tu-

huella ecológica”. El fin úl-
timo es claro y diáfano; las 
herramientas, los soportes 
y los mensajes son varia-
dos y multidisciplinares y 
serán las tareas que debe 

marcha un departamento 
de sanciones que tramitará 
y dará publicidad a los ex-
pedientes y las multas que 
conlleva no respetar la nor-
mativa sobre el uso y ges-
tión de nuestros espacios 
naturales.

“Lo que queremos con esta 
acción es mantener el orgu-
llo de pertenencia a Lanza-
rote, y no hay mejor vigilan-
te, informador y embajador 
que el propio residente”, 
según señala el presidente 
del Cabildo de Lanzarote, 
Oswaldo Betancort. La es-
trategia contempla, en tal 
sentido, campañas de parti-
cipación ciudadana, talleres 
y acciones en los colegios 
en los que se ponga en valor 
nuestro patrimonio natural 
y la necesidad de protegerlo.

El perfil del residente en 
Lanzarote ha cambiado con 
los años y a día de hoy la 
población no nacida en la 
isla supone el 47 por ciento 

El Cabildo redacta una estrategia de diez 
mandamientos que deben cumplir los 
visitantes para el uso responsable de la isla

“La adjudicación 
corresponderá 
a la SPEL, 
Sociedad de 
Promoción 
Exterior de 
Lanzarote, pero 
la estrategia 
parte de la 
participación 
trasversal de 
diferentes áreas 
del Cabildo: 
Reserva de 
la Biosfera, 
Geoparque, 
Medio Ambiente, 
Paisaje, 
Soberanía 
Alimentaria y la 
colaboración 
de los Centros 
Turísticos”

rismo que no valora nuestro patrimonio 
natural. El Cabildo de Lanzarote, en una 
acción trasversal, a través de la Sociedad 
de Promoción Exterior de Lanzarote, 
SPEL, le quiere poner freno. Tres millo-
nes de euros hasta 2027 avalan la mayor 
estrategia de concienciación para un tu-
rismo ético y responsable que también 
pone el foco en la población residente.
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Un decálogo que es una declaración
de intenciones
Como primera acción de 
esta estrategia, el presi-
dente del Cabildo invitó 
a dos turistas recién 
llegadas a la isla a firmar 
un decálogo ético en el 
tótem de la Oficina de 
Turismo en la Terminal 
1 del aeropuerto, esceni-
ficando así el inicio del 
compromiso que esta 
iniciativa busca fomentar 
entre los visitantes. Este 
gesto marca el arranque 
simbólico de la campaña 
y refuerza el mensaje de 
que Lanzarote y La Gra-
ciosa requieren un trato 
respetuoso por parte de 
quienes las visitan. Éste 
es el contenido textual 
del decálogo:

Honorable visitante,
Estás a punto de aden-
trarte en un espacio 
único en el mundo, 
donde conviven vol-
canes de más de 12 
millones de años con 
paisajes agrarios an-
cestrales ideados por la 
sabiduría del campesino 
en su lucha contra la 
escasez, e intervenciones 
de vanguardia artística 
sobre el territorio; piezas 
que se engarzan en una 
cultura insular propia de 
enorme valor y fragili-

dad. ¿Te sumas a nuestro 
decálogo por un turismo 
ético y responsable?

1-La inteligencia artifi-
cial estima que el mundo 
alberga cerca de un millón 
de islas. Y tú has elegido 
la nuestra, Lanzarote. Te 
damos las gracias y la 
bienvenida. Y te invitamos 
a cuidarla y amarla como 
hacemos aquí.

2-Muévete con respeto: no 
dejes tu huella en lugares 
solo moldeados por la lava, 
el viento y el océano.

3-Ahorra agua: Se trata del 
bien más preciado en una 
isla castigada por la sed, 
que ha exhibido una tena-
cidad heroica gestionando 
las escasas precipitaciones 
y la humedad ambiental. 

4-Déjate arrullar: que la 
música que te acompañe 
sea la sinfonía de las olas 
contra la costa, el silbido 
del alisio y el murmullo de 
tus pasos sobre los cami-
nos de rofe y arena.

5-No arrojes desperdicios: 
Que tu mirada solo tro-
piece con los volcanes, los 
malpaíses, las gerias y el 
blanco de la arquitectura 

popular.

6-Sé una persona atenta 
y cuidadosa cuando te 
desplaces por los sende-
ros, te rodea una increí-
ble biodiversidad que 
hay que proteger.

7-Piedras, plantas y ma-
teriales marinos forman 
parte del paisaje al que 
querrás regresar en todo 
su esplendor. Busca tus 
souvenirs en los comer-
cios, no en la naturaleza.

8-Regálate artesanía 
local y saborea los pro-
ductos de la tierra y el 
mar. Por su calidad, por 
su frescura, porque la 
gastronomía canaria te 
hará tocar el cielo. 

9-Muestra generosidad y 
buen trato con quien te 
recibe en su casa con los 
brazos abiertos.

10-El verdadero méri-
to está en cómo eliges 
explorar el mundo. Si 
como viajero eres de los 
que aplaudes al aterrizar 
celebrando la llegada a 
un nuevo destino ¿qué 
tal si, al partir, es el 
destino el que te aplaude 
a ti?

de los habitantes de la isla. 
A ellos y a todos los nacidos 
y criados en la isla también 
va dirigida esta estrategia 
que “pretende mantener 
vivo el espíritu de César 
Manrique, que es nuestra 
principal seña identitaria”, 
añade Betancort.

Los pasos a seguir para 
aprobar el proyecto

Cumbre 8 Islas, S.L. es la 
empresa consultora cana-
ria encargada de elaborar el 
pliego de condiciones para 
la adjudicación del proyec-
to estratégico. Su respon-
sable, Marcos Cohen, nos 
asegura que el pliego de 
condiciones técnicas y ad-
ministrativas estará termi-
nado a mitad de este mes 
de octubre. Aunque ini-
cialmente se ha planteado 
la posibilidad de licitar el 
millón de euros del proyec-
to de ejecución en varios 
lotes, finalmente se optará, 
previsiblemente, por uno 
solo para evitar que haya 
recursos o que queden lotes 
desiertos que puedan poner 
en peligro toda la estrategia.

En la licitación que será de 
un año con la posibilidad 
de prórroga de otros dos, 
según nos cuenta Cohen, 

primará la calidad de la es-
trategia de ejecución sobre 
el precio. A la licitación 
acudirán, dado que es un 
concierto de cierta entidad 
económica, empresas po-
tentes relacionadas con la 
publicidad, el marketing o 
la producción audiovisual, 
aunque cómo en cualquier 
oferta de licitación siem-
pre caben las subcontrata-
ciones.

La adjudicación del con-
trato tendrá que resolverse 
antes de que termine 2024, 
dado que el millón de eu-
ros que se presupuesta co-
rresponde al remanente de 
tesorería y por tanto debe 
ser invertido antes del 31 
de diciembre. La adjudi-
cación corresponderá a la 
SPEL, Sociedad de Pro-
moción Exterior de Lan-
zarote, pero la estrategia 
parte de la participación 
trasversal de diferentes 
áreas del Cabildo: Reserva 
de la Biosfera, Geoparque, 
Medio Ambiente, Paisa-
je, Soberanía Alimentaria 
y la colaboración de los 
Centros Turísticos. Y una 
de las condiciones a la em-
presa adjudicataria será 
que la estrategia tenga un 
impacto desde el primer 
momento.

Lanzarote ya no quiere más cantidad de turistas, sino mejores.
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Una isla más sosteni-
ble, con un turismo 

más rentable y respetuo-
so con el medio ambiente 
son los fines que persigue 
la Estrategia de Concien-
ciación para un Turismo 
Ético y Responsable que ha 
puesto en marcha el Cabil-
do de Lanzarote, presidido 
por el nacionalista Oswal-
do Betancort. El presiden-
te asegura en la entrevista 
que es un proyecto estraté-
gico “sin precedentes en la 
isla” y al que se destinarán 
3 millones de euros en los 
próximos 3 años. “Se trata 
de decirle a los turistas que 
aquí no todo vale”.

TEXTO: REDACCIÓN

- ¿Explíquenos en qué con-
siste el Proyecto Estratégico 
de Concienciación para un 
Turismo Ético y Responsa-
ble?
 De nada nos sirve 
hacer esfuerzos para prote-
ger el territorio, poner vi-
gilantes medioambientales, 
informadores turísticos, au-
mentar la flota de vehículos 
para mejorar esa vigilan-
cia, tramitar las diferentes 
normativas para proteger el 
territorio… si todo esto no 

Oswaldo Betancort
Presidente del Cabildo de Lanzarote

“Se trata de 
decirle a los 
turistas que 
aquí no todo 
vale”

va acompañado de una es-
trategia de concienciación 
de lo que se está haciendo, 
no sólo a nivel turístico sino 
también enfocado a los re-
sidentes, a la gente que vive 
y trabaja en la isla. Estamos 
no ante una campaña pun-
tual, sino ante una estra-
tegia sin precedentes en la 
isla que se prolongará du-
rante los próximo tres años, 
con una primera licitación 
por un importe de un mi-
llón de euros para el primer 
año y otros dos millones en 
los dos siguientes. Y con 
actuaciones en diferentes 
ámbitos, turísticos, sociales, 
medioambientales.

-Vamos por partes. ¿Cómo 
se hará llegar el mensaje a 
los turistas?
 Dentro del mar-
co turístico tendremos en 
primer lugar una campaña 
exterior; es decir, habrá ac-
ciones previas a la llegada 
de los turistas y para ello se 
llegará a acuerdos con las 
aerolíneas que operan en el 
aeropuerto César Manrique. 
Ellas se encargarán de tras-
ladar el mensaje a los visi-
tantes de que han elegido 
Lanzarote entre un millón 

de islas que hay en todo el 
mundo, que entra en un es-
pacio que es sostenible y que 
hay conductas irresponsa-
bles que pueden ser sancio-
nadas… En el aeropuerto 
tendrán información sobre 
el decálogo de conductas 
que deben cumplir para res-
petar la isla desde el punto 
de vista medioambiental. 
En definitiva, lo que se quie-
re transmitir es el siguiente 
mensaje: disfrute usted todo 
lo que quiera, pero respete a 
Lanzarote.

- ¿Y en cuanto a los residen-
tes en la isla cómo se va a ar-
ticular esa estrategia de tu-
rismo ético y responsable?
 La campaña interior 
es también absolutamente 
necesaria porque los que 
vivimos aquí también con-
sumimos territorio, agua, 
recursos y disfrutamos de 
los espacios naturales, de los 
senderos… Y tenemos un 
papel fundamental como in-

formadores. En ese sentido 
haremos hincapié en la par-
ticipación ciudadana para 
que se informe de aquellas 
conductas incívicas o irres-
ponsables que puedan ver 
en relación con la protec-
ción de nuestro medioam-
biente. Es una estrategia 
de concienciación, no sólo 
de la SPEL, es trasversal en 
la que tan importante es 
el agente medioambiental 
como los propios ciudada-
nos que vivimos en la isla. 
Además, contaremos con 
un departamento de sancio-
nes que será transparente, 
se publicitará la apertura de 
los expedientes administra-
tivos y sus correspondientes 
sanciones económicas. Que 
usted hace un grafiti en una 
zona protegida, pues tiene 
usted que pagar una multa 
de tal cuantía, es un ejemplo. 
Se trata de decirles a los tu-
ristas que aquí no todo vale, 
que se puede disfrutar de la 
isla, pero que hay acciones 

que tienen consecuencias. 
Y para ello ya tenemos pre-
visto ampliar la plantilla de 
agentes medioambientales 
de los 8 actuales hasta 16.

¿Y cuáles serán los soportes 
para trasladar esos mensa-
jes?
 Nosotros vamos a 
implicar primero a los turo-
peradores. Les diremos que 
si quieren operar con Lan-
zarote estas son las condi-
ciones. Por ejemplo, cuando 
aterricen sus aviones en la 
isla el piloto tiene que lanzar 
estos mensajes. Los vamos 
a hacer también en los es-

“Es necesario 
mantener el 
espíritu de César 
Manrique, una 
seña identitaria 
que hay que 
impulsarla, pero 
sobre todo 
custodiarla”
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tablecimientos turísticos, ya 
la Federación Turística de 
Lanzarote nos ha mostrado 
sus deseos de colaborar, con 
los rent a car un tanto de 
lo mismo; es decir estarán 
implicados todos los agen-
tes que forman parte de la 
cadena turística. Eso es de 
cara al exterior, y desde den-
tro de la isla también diri-
giremos los mensajes hacia 
los residentes, porque lo que 
queremos con esta acción 

es mantener el orgullo de 
pertenencia a Lanzarote, y 
no hay mejor vigilante, in-
formador y embajador que 
el propio residente. Y aquí 
juegan un papel fundamen-
tal los medios de comunica-
ción, las redes sociales, las 
campañas de participación 
ciudadana, los centros es-
colares… Debemos tener en 
cuenta que el 47 por ciento 
de la población de Lanzaro-
te no ha nacido aquí y por 

eso es necesario mantener el 
espíritu de César Manrique, 
que es la seña y la identidad 
de esta isla, una seña identi-
taria que hay que impulsarla, 
pero sobre todo custodiarla.

- ¿Qué objetivos se preten-
den alcanzar?
 Se pretende, en pri-
mer lugar, elevar la conduc-
ta del turista que llega a Lan-
zarote hacia un mayor grado 
de responsabilidad sobre 
la protección de un paisaje 
singular. Punto número dos: 
se pretende incrementar la 
rentabilidad del turista que 
nos visita. Por eso hemos 
aunado esfuerzos para llegar 
a acuerdos con nuevos turo-
peradores de los principales 
países emisores de turismo 
hacia Lanzarote, como es el 
caso de British Airways que 
ha pasado de tener 7 vuelos 
semanales a la isla a tener 

14. Ellos sólo operan con in-
fraestructuras turísticas alo-
jativas de 4 y 5 estrellas, no 
lo hacen con apartamentos, 
ni viviendas vacacionales. Y 
en esa línea es donde tam-
bién vamos a actuar para 
vender Lanzarote de otra 
forma. Con esta estrategia 
de concienciación también 
pretendemos reconducir el 
término de saturación que 
nos ha hecho mucho daño, 
mucho daño. 

-La polémica saturación tu-
rística ha hecho daño, pero 
los datos nos están dicien-
do que la afluencia es muy 
fluctuante
 Los datos que tene-
mos de julio y agosto nos 
dicen que tampoco se ha 
hecho el agosto en agosto, 
en términos de afluencia, 
pero sí que se ha aumenta-
do el gasto en destino en un 
13 por ciento, y eso es muy 
importante, sin embargo, ha 
bajado la entrada de turis-
tas sobre todo el nacional. Y 
lo datos que manejamos es 
que se está estabilizando la 
actividad turística. Es ver-
dad que tuvimos una salida 
post covid que fue bestial, y 
ahora hay una serie de des-
tinos que están compitiendo 
con Lanzarote y nosotros 
nos queremos diferenciar 
de esos otros competidores 
con campañas como esta.

-¿Hasta qué punto influye-
ron las manifestaciones del 
20 de abril en la que miles 
de ciudadanos salieron a 
la calle para, entre otras 
muchas cosas, poner de 
manifiesto que Canarias 
tiene un límite en materia 
turística?
 No influyó. Ratificó 
el mensaje con el que no-
sotros nos habíamos pre-
sentado a las elecciones y la 
percepción de isla que te-
níamos. Nosotros nos pre-
sentamos a las elecciones 
para cambiar lo que había, 
para ordenar el territorio, 
parar ordenar la capacidad 
de carga, para ordenar todo 
el planeamiento insular, las 
infraestructuras turísticas y 
para diseñar una estrategia 
turística diferente enfocada 
hacia el medioambiente y el 
deporte. Y como ejemplo le 
puedo decir que no hay un 
destino que esté más im-
plicado en una economía 
azul como la isla de Lanza-
rote. En los próximos días 
nos van a dar un premio en 
Madrid, porque nosotros 
somos un ejemplo en mate-
ria de turismo azul. Noso-
tros hemos conseguido, por 
ejemplo, que los olímpicos 
entrenaran en la bahía de 
Playa Blanca. Estamos con-
siguiendo potenciar ese tu-
rismo que antes no estaba 
ni se le esperaba.

“La 
manifestación 
del 20-A no 
influyó en esta 
estrategia, 
sólo ratificó 
el mensaje 
con el que nos 
presentamos a 
las elecciones 
y la percepción 
de isla que 
teníamos”
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El canario destina a la compra de su 
vehículo un promedio de 14.000 
euros, precio que no alcanza para 
adquirir uno de esos de los que tanto 
presumen políticos y burócratas.
Sin hablar del señalamiento de una 
marca italiana destacada por sus 
bólidos que apenas vemos circular 
por nuestras carreteras, así es la 
España de 2024. Llevamos dos 
décadas perdiendo rentas, sin dejar 
de ensanchar la brecha con el resto 
de países de la Unión Europea. Las 
reformas, largamente demandadas, 
se postergan porque los políticos 
no quieren asumir ningún riesgo 
si, sobre todo, eso supone dejar las 
poltronas. Entre hacer lo correcto 
para todos y lo que les conviene a 
ellos, siempre prefieren lo segundo. 
Es mucho más sencillo localizar 
primero y cebar después a votantes 
acríticos que prefieren el pan hoy 
que el hambre de mañana, pensando 
que no les afectará porque serán de 
nuevo beneficiados por sus políticos 
de cabecera. 

Ni hemos reformado, ni constituye 
una prioridad porque los gobernantes 
son malos pero no tontos. Cualquier 
dato coyuntural sirve, y es cierto, para 
presumir que la economía va como 
una moto y defender que estamos 
al borde del abismo. Enfrentar ricos 
contra pobres, buenos contra malos, 
es una estrategia de corto alcance 
pero eficiente si desea disfrutar 
sus vacaciones en La Mareta el año 
próximo. Quizás los demás, en 
algún momento, dejemos de poder 
descansar pero esto no afecta al autor 
del Manual de Resistencia. 

Enfrentar ricos contra 
pobres es una estrategia 
de corto alcance pero 
eficiente si desea 
disfrutar sus vacaciones 

en La Mareta el año próximo. Quizás 
los demás, en algún momento, 
dejemos de poder descansar pero 
esto no afecta al autor del Manual de 
Resistencia.

No le sentaron bien las vacaciones 
a Pedro Sánchez pese a elegir, como 
siempre y a nuestro cargo, pasarlas 
en Lanzarote. Culpa suya, no de la 
isla. Así que decidió abrir el curso 
político con una sonora intervención, 
a la que siguió una estruendosa 
ovación por parte de sus seguidores 
incondicionales que han decidido, por 
lo que se ve, externalizar su capacidad 
crítica. Fue el día en que anunció que se 
ensañaría, todavía más, con “aquellos 
que tienen en el banco dinero para 
vivir 100 vidas” y que es preferible un 
país “donde viajar en coches eléctricos 
-fabricados en España, por supuesto- 
o desplazarse en transporte público 
que en Lamborghini”. El también 
incuestionado Doctor en Economía 
pasó por alto algunos asuntos bien 
relevantes. De un lado, la gente que 
llega a rica no lo consigue dejando en 
el banco el dinero muerto de risa, más 
bien lo invierte en actividades que 
suelen generar riqueza y empleo. Tiene 
tal capacidad nuestro presidente que 
incluso obtuvo un doctorado faltando 
a clase el día que lo explicaban. Como 
es relevante también que en España 
apenas existen, desafortunadamente, 
muchos ricos. 

O que nuestra economía no produce 
coches eléctricos, básicamente 
porque no son competitivos frente a 
los vehículos chinos- algo común en 
toda la industria europea- y también 
porque no los podemos pagar, incluso 
contando con generosas subvenciones. 

Unas malas vacaciones

Por Antonio Salazar
lugares de culto, donde han ido los 
operarios de Canal Gestión más de 
cien veces a resolver la misma avería 
sin que la hayan resuelto pese a sus 
múltiples visitas. Algo incomprensible. 
El desvarío de Canal Gestión es 
asombroso.

Ahora mismo nadie sabe en qué 
momento dejaron de hacer su trabajo 
de acuerdo a las exigencias del 
contrato, cuánto han invertido de los 
106 millones comprometidos, si hay 
facturas de lo invertido, y si su crisis 
interna es, en el fondo, una huida hacia 
delante cuyo futuro no es Lanzarote. La 
impresión es que el Canal se quiere ir, 
que no está en condiciones de competir 
y tampoco quiere hacerlo.

Habrá que preguntarse por qué 
los vigilantes no vigilaron cuando 
ya existían pruebas indubitables 
del fracaso. Si las pérdidas de agua 
superaban el 50% (o sea: cifras 
parecidas a las que presentaba Inalsa 
en su última época), ¿dónde estaban?... 
Y si hablamos de vigilantes habrá que 
referirse a Corujo y compañía, y sus 
vacaciones perpetuas en este y otros 
asuntos. 

Por eso venir ahora con un revival de 
la fenecida Inalsa es una irreverente 
manera de tomarle el pelo a la gente. 
Aquello ya se derrumbó, cayó en picado 
por la voluntad de gestores socialistas 
con dificultades extraordinarias 
para realizar una correcta gestión 
pública. Fracasan en este campo, en las 
renovables, en los centros turísticos, 
en todo que tenga que ver con la 
planificación. De lo único que saben 
es de sectarismo, odio, y de colocar 
millones de euros en los pesebres que 
amamantan.

Pagan con dinero público a sus 
francotiradores. O aterrorizan al 
personal o nadie se los toma en serio.

Madre, la 
d e s m e m o r i a 
de algunos. El 
PSOE presenta 
una moción en 

el Cabildo para solicitar el retorno a 
una empresa pública de agua, otra 
Inalsa, otro agujero negro de 50 
millones de euros, con imputados 
e investigados de varios partidos 
políticos, en su mayoría socialistas, 
con Espino y amigos por medio, con 
tres administradores concursales 
llevándoselo crudo a razón de 
600.000 euros por cabeza mientras 
incrementaban la deuda, en fin, un 
infierno que, guste o no, fue frenado 
con la llegada, mediante concurso, de 
Canal Gestión.

El Canal de Isabel II pagó nada más 
aterrizar en el servicio los 50 millones 
de euros de la deuda, lo que evitó que 
los dos consejos de administración que 
llevaron a Inalsa a la ruina acabasen 
o quebrados financieramente o en la 
cárcel, o en ambos lugares a la vez. Es 
imposible olvidar el comportamiento 
entonces de la hoy lideresa socialista, 
Loli Corujo.

De repente se transformó en la 
sombra de Pedro Sanginés. Lo 
lisonjeaba, lo cultivaba, estimulaba 
su ego sin venir a cuento. Digamos 
que Corujo se sacrificaba por sus 
compañeros imputados que veían en 
el dinero de Canal Gestión la solución 
a sus desdichas, la liberación de sus 
responsabilidades penales. Aquello se 
aprobó pero nadie dio las gracias. Es 
lo que suele pasar cuando los intereses 
de cada cual están por encima de su 
calidad humana.

Recientemente hemos escuchado 
al actual presidente del Cabildo 
de Lanzarote, Oswaldo Betancor, 
mencionar más de 30 “calles 
sangrantes” existentes en la isla, 

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

Agua que no has de beber

“Ni hemos reformado, 
ni constituye una 
prioridad porque los 
gobernantes son 
malos, pero no tontos”
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Se acaba el verano, los 
meses de asueto, baños 

en la playa y juegos Casi 
22.000 alumnos volvían a 
las aulas en septiembre. La 
cifra exacta en la primera 
mitad de septiembre era de 
21.436 estudiantes, pero el 
periodo de matriculacio-
nes seguía activo y las listas 
de Educación aún no esta-
ban cerradas. La directora 
insular de Educación en 
Lanzarote, Carmen Pellón, 
señalaba que el curso ha 
comenzado con normali-
dad y con escasas inciden-
cias. 

Hablando de cifras seña-
laba que, de esos 21.436 
alumnos ya matriculados, 
246 son niños de 0 a 3 años. 
En concreto, estos niños es-
tán repartidos en las aulas 
que ha puesto en marcha el 

TEXTO: REDACCIÓN

FO
TO

S
JE

SÚ
S 

BE
TA

N
C

O
RT

Las cifras de la Educación en Lanzarote
Los 65 centros educativos que funcionan en la isla están ya a pleno rendimiento  

22.000 alumnos volvían a las aulas en septiembre en Lanzarote. 

Gobierno de Canarias en-
tre el pasado año y este en 
la isla: un aula de 0 a 3 años 
en el CEO Ignacio Aldecoa 
La Graciosa; un aula de 2 a 
3 años en el CEIP Virgen 
de los Volcanes de Tinajo; 
un aula de 2 a 3 años en el 
CEO de ARGANA; otra  de 
2 a 3 años en el CEIP San 
Juan de Haría; en el  CEIP 
CONCEPCIÓN RODRÍ-
GUEZ ARTILES  hay un 
aula en funcionamiento de 
niños de 2-3 años y se es-
pera la próxima apertura 
de una segunda, así como 
dos que están por abrir en 
Playa Honda. 

Además, ya funcionaban 

dos aulas en el CEIP Playa 
Blanca de 2 a 3 y este año 
se han puesto dos, de 1 a 2. 
En 2023 se activó también 
un aula en el CEIP Nieves 
Toledo, otra en el Adolfo 
Topham de Arrecife, en el 
Guiguán de Tinajo y en el 
Ajei de San Bartolomé. 

13.697 alumnos entre Pri-

maria y Secundaria

Además, hay 3.123 de tres 
a seis años; 7.783 de Pri-
maria, es decir de 6 a 12 
años y 5.914 de ESO, esto 
supone que 13.697 alum-
nos cursan enseñanzas 
obligatorias. 
En el caso de Bachiller la 
cifra asciende a 2.182 es-

tudiantes. En cuanto a los 
centros de formación, 243 
cursan estudios de grado 
básico, 952 de grado medio 
y 993 de grado superior. 

Pellón explica que este año 
han sido nombrados 1068 
maestros y 1213 profesores 
de Secundaria, aunque to-
davía quedaban pendien-
tes sustituciones y medias 
jornadas.
En la isla hay en estos mo-
mentos 65 centros educati-
vos, 41 colegios, 14 institu-
tos y el resto corresponde a 
otro tipo de centros, como 
la escuela de idiomas. 

Pellón añade además que 
“este curso, 22 centros de 
Lanzarote cuentan con au-
las enclave y ya están en 
funcionamiento los come-
dores de las nueve escuelas 
rurales que los han solici-
tado para su curso”, señala. 

“De esos 21.436 
alumnos ya 
matriculados, 
246 son niños de 
0 a 3 años”
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Muchos son los fac-
tores que influyen 

en la calidad y la cantidad 
de la producción de uva en 
Lanzarote, el calor, el frío, 
la calima o la lluvia marcan 
la diferencia. En este 2024, 
aunque la calidad sigue 
siendo muy buena, se han 
recogido 1.283.000 kilos de 
uva, es decir un 33% de lo 
que se recogió en la cosecha 
del pasado año.

El principal mal que ha 
sufrido la cosecha en esta 
ocasión ha sido la falta de 
agua. El sector no oculta 
sus sensaciones. “Hay pre-
ocupación, no solo en las 
bodegas sino también en-
tre los viticultores”, señala 
Jorge Rodríguez, presidente 
del Consejo Regulador de la 
D.O. del Vino de Lanzarote, 
visiblemente preocupado. Y 
es que así se encuentra el 
sector del vino después de 

TEXTO: REDACCIÓN
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Las escasas lluvias de 2024 reducen la 
producción de uva a 1.283.000 kilos

La caída de casi dos millones de kilos genera preocupación en sector 

Los viticultores están preocupados por la escasa cosecha. 

un año malo de recogida 
de uva en una cosecha que 

“si la comparamos con la de 
2023 es mucho menor”.

Es cierto que la cosecha de 
2023 fue excepcional con 
3.350.000 kilos de uva, esto 
supone una cantidad muy 
por encima de la media que 
suele ser de dos millones y 
medio de kilos. Las cantida-
des más bajas recogidas se 
remontan a los años 2016 y 
2022 en torno a los 700.000 

kilos y el mejor año el 2019 
en que la producción se 
acercó a los 4 millones de 
kilos de uva.
Como se puede ver al obser-
var las estadísticas la canti-
dad oscila: en 2020 apenas 
supero el millón trescientos 
mil, en el 21, se superaron 
los dos millones, mientras 
que 2022 quedó un poco 
por debajo de esta cantidad 
con 1.945.000 kilos de uva. 

Mejor precio que nunca

En cuanto al precio este 
2024 se ha cerrado con un 
precio medio de 3,5 euros/
kg en todas las variedades 
de uva lo que representa un 
gran crecimiento con los 
precios de mercado. Hace 
veinte años, el kilo de uva 
no alcanzaba el euro, en 
2015 se situaba en 1’60 eu-
ros. Ya en el año 2019 se 
alcanzaban los dos euros a 
partir de 2022 los 3 euros 
por kilo de uva. 

“La producción 
anual más baja 
se remonta a 
los años 2016 y 
2022, en torno a 
los 700.000 kilos 
y el mejor año el 
2019 en que la 
producción se 
acercó a los 4 
millones de kilos 
de uva”

A pesar de ser reducida, la calidad de la uva parece que será excelente. 
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La reciente celebración 
de la Feria Insular de 

Artesanía pone de mani-
fiesto que los artesanos si-
guen muy activos en la isla. 
En la actualidad en Lan-
zarote hay registrados por 
el Cabildo un total de 375 
artesanos que son los que 
se encargan de mantener 
vivos estos oficios, muchos 
de los cuales, como la ces-
tería, las rosetas o la car-
pintería son memoria viva 
de la isla. 

Sin embargo, no todos los 
artesanos se consagran 
a oficios artesanales. De 
hecho, 46 de esos 375, se 
dedican al reciclado de ma-
teriales y realizan esos co-
llares, pulseras y pendien-
tes hechos con botellas de 
plástico, metales y diferen-
tes materiales. El reciclaje 
ha hecho mella en la isla y 
ha venido para quedarse.

TEXTO: REDACCIÓN
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La llama viva de la tradición insular
Lanzarote cuenta con 375 artesanos en activo que mantienen activos 

oficios seculares que se niegan a desaparecer 

La artesanía constituye un gran atractivo también para el turista que 
nos visita. 

Sin embargo, la tradición 
impera entre quienes man-
tienen vivos los oficios. 
Ahora mismo en la isla hay 
34 artesanos dedicados al 
ganchillo, 32 a la cerámica, 
19 a la joyería, 17 a la ma-
rroquinería y 18 a la ceste-
ría, la gran mayoría de ellos, 
13, a la de palma, pero tam-
bién de junco y pírgano

En la isla hay 26 modistas 
repartidas por los distintos 
municipios, veinte artesa-
nos dedicados a la decora-
ción de telas, otros veinte a 
la elaboración de macramé 

y veinte carpinteros, dos 
de ellos de ribera. También 
hay quince alfareros, diez 
son artesanos canteros, 
diez que realizan almazue-
las, ocho lutiers, siete a las 
rosetas, siete a la cerería, 
seis a las miniaturas, otros 
tantos al bordado y a la ja-
bonería. 

Además, y ya en cifras más 
reducidas, cinco artesanos 
se dedican a la tejeduría, 
tres al esmalte, también 

“No todos los 
artesanos se 
consagran 
a oficios 
artesanales. 46 
de los 375 que 
hay en la isla, 
se dedican al 
reciclado de 
materiales”

tres a la talla de maderas, a 
la camisería, a la perfume-
ría, a los trajes tradiciona-
les, a los trajes de carnaval 
y otros tres trabajan con 
papel y cartón. Tan solo 
dos se dedican al encaje, 
otros dos al encaje de bo-
lillos, dos a la decoración 
de cristal, dos a la herrería, 
otros tantos a la vidriería. 
De manera prácticamente 
individual hay artesanos 
en la isla dedicados a la cu-
chillería, orfebrería, som-

brerería, guarnicionería y 
restauración de muebles, 
entre otros. 

¿Dónde encontrarlos?

La artesanía es, en efecto, 
uno de los atractivos de 
visitar Lanzarote. Muchos 
son los turistas que se lle-
van un recuerdo artesanal 
de la isla. Para encontrar-
los hay que visitar algunos 
de los mercadillos de la isla 
que tienen una amplia re-
presentación de artesanos, 
como el de los domingos 
en Teguise, el de los sába-
dos en Haría, y en menor 
medida el de los viernes en 
Costa Teguise. Además, el 
Monumento del Campesi-
no es el lugar perfecto para 
llevarse un souvenir artesa-
no de la isla, ya sean rose-
tas, jabones, encajes, obje-
tos de alfarería o productos 
alimenticios como el gofio 
artesano, los licores o los 
mojos. 
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El universo de Lionel 
Morales cambió en 

1997. Este lanzaroteño, na-
cido casi por casualidad en 
Caracas, pero criado en la 
isla de donde procedía su 
familia, siempre fue muy 
deportista. Era un chico 
como todos los demás, ri-
sueño y siempre rodeado 
de amigos. Pero la vida hizo 
uno de sus giros inespera-
dos un buen día, hace ya 
27 años. Él iba en moto con 
su novia, otro motorista le 
adelantó a gran velocidad, y 
tuvo un accidente. El chico 
falleció y su moto cayó so-
bre la de Morales que salió 
despedido contra una valla. 

TEXTO: REDACCIÓN
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En el impacto perdió una 
pierna. Aquel debió haber 
sido el peor día de su vida, 
pero el Universo aún no sa-
bía que no tenía intención 
alguna de doblegarse. 

Lionel Morales hasta aquel 
momento trabajaba como 
barman en el Cabildo, pero 
su nueva situación no le 

permitía trabajar en el vol-
cán debido a la prótesis, 
así que se planteó estudiar 
unas oposiciones para la 
Casa Cabildo. Se presentó y 
aprobó. Primer triunfo.

Ese detalle ya dejaba cla-
ro que no se trataba de 
un hombre que se viniera 
abajo ante las dificultades, 
aunque éstas fueran tan 
duras como las que vivió. 
Como siempre había sido 
un buen deportista, deci-
dió que eso tampoco lo iba 
a dejar. “Tuve que volver a 
aprender a hacer deporte, 
natación, ciclismo... Creo 
que tuve una recuperación 
rápida, aunque no fue fácil 
adaptarme a la prótesis y, 

Lionel Morales,
el hombre que no conoce la palabra rendición 

Hace 27 años un accidente cambió su vida, pero lejos de rendirse ha 
logrado llevar el nombre de Lanzarote por todo el mundo como triatleta 

“Lionel Morales 
es un ejemplo 
como persona 
y como 
deportistas, 
siempre 
dispuesto 
a superar 
dificultades”

Morales dejó una vez más el listón muy alto.
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París fue importante a nivel deportivo, pero también personal, ya que se 
comprometió con su pareja. 

cuando me quise dar cuen-
ta, estaba compitiendo en 
triatlones a nivel mundial”. 

Y no solo comenzó a com-
petir, comenzó a marcar la 
diferencia. A llevar al extre-
mo sus propios límites has-
ta superarlos. Y lo ha hecho 
con creces: participó en los 
Juegos de Río de Janeiro 
de 2016 donde fue el úni-
co deportista español que 
participó en su modalidad, 
campeón del mundo de 
duatlón, varias veces cam-
peón del mundo de triatlón; 
participó recientemente en 
los Juegos Paraolímpicos de 
París, donde obtuvo un sex-
to puesto en la disciplina 
PTS2 de Paratriatlón, y no 
descarta acudir a los próxi-
mos juegos, si le es posible. 

Pero un diploma no fue lo 
único que Lionel obtuvo en 
París. De allí, además se lle-
va un recuerdo imborrable 

para su pareja, Jessica Sarto-
ri, y para él. El triatleta lan-
zaroteño, a apenas un par 
de días antes de la que po-
dría ser la carrera más im-
portante de su vida, decidía 
dar un paso más allá en su 
relación. En plena ceremo-
nia de inauguración de los 
Juegos Paralímpicos de Pa-
rís, con la participación de 
la representación de 4.400 
atletas de 168 delegaciones 
participantes, se arrodilló, 
tratando de contener sus 

nervios, ante su novia y le 
pidió que se casara con él. 
Ella, al principio incrédu-
la, se echaba las manos a 
la cara para, poco después, 
decir el “sí, quiero” a Lionel 
y provocar el aplauso de to-
dos los que asistían al mo-
mento.

Un momento para no olvi-
dar en la trayectoria de un 
hombre que no conoce la 
palabra rendición. Un ejem-
plo y un orgullo para la isla. 

“En plena 
ceremonia de 
inauguración 
de los Juegos 
Paralímpicos 
de París, se 
arrodilló ante su 
novia y le pidió 
que se casara 
con él. Ella, claro, 
dijo que sí”

Lionel es un ejemplo de esfuerzo y constancia. 

La dureza del triatlón no le asusta. 
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Septiembre no solo deja-
ba atrás el verano, tam-

bién traía a Lanzarote una 
triste despedida, la del Pa-
dre Nicanor Bermúdez. 

Este joven sacerdote, gra-
ciosero de nacimiento, es-
tuvo seis años en la isla 
como párroco en las Igle-
sias de San Antonio María 
Claret, Valterra y Altavista, 
tras haber estado dos años 
en Valleseco y uno en Te-

TEXTO: REDACCIÓN
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El Padre Nicanor se despide emocionado de Lanzarote 
El sacerdote, graciosero de nacimiento, deja a una parroquia agradecida por su trabajo y dedicación 

guise. También era el cape-
llán del Hospital General 
y el Hospital Insular, de la 
cárcel, y llegó a sustituir al 
párroco de La Candelaria, 
en Puerto del Carmen. 

Era habitual verlo por las 
calles de la ciudad mon-
tado en bicicleta, con la 
tradicional sotana, decía 
él que para que cualquier 
persona que tuviera un 
problema, necesitara ha-
blar o ser escuchado en 
confesión, supiera iden-

tificarle. Nicanor siempre 
tuvo muy clara su vocación 
sacerdotal y su entrega a 
los demás. Tal vez por eso, 
sus parroquianos lo despi-
dieron con lágrimas en los 
ojos. “La última misa en la 
isla fue muy emotiva. Me 
emocioné mucho porque 
en estos seis años intensos, 
me han llegado los proble-
mas, las heridas y las his-
torias de muchas personas, 
en la calle, y en el Hospital 
Insular y General, así como 
en la prisión. También he 

“Era habitual verlo por las 
calles de la ciudad montado en 
bicicleta, con su vestimenta 
tradicional sacerdotal, decía 
él que para que cualquier 
persona que tuviera un 
problema, necesitara hablar o 
ser escuchado en confesión, 
supiera identificarle”
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colaborado con las Naza-
renas, y con los tanatorios, 
y en todos esos sitios, y en 
todo este tiempo, he vivido 
muchas cosas”, explica. 

“Estos 6 años han supuesto 
una experiencia enorme 
de enriquecimiento huma-
no. Creo que estar, en este 
entorno urbano, en con-
tacto con tanta gente, me 
ha hecho más humano. He 
aprendido a afrontar difi-
cultades y a saber atender 

a todo tipo de personas, 
mayores o jóvenes, sin di-
nero o de alto rango social”, 
explica. “La Iglesia un día 
nos acoge en el sacerdocio 
para una misión. He teni-
do seis años maravillosos 
aquí y ahora me piden ir 
de vicario parroquial a las 
comunidades de San Nico-
lás, San Francisco de Sales 
y Nuestra Señora de Fatima 
en El Batán y de capellán 
en el Materno infantil. Esto 
supone una oportunidad 

más para seguir formándo-
me. Me llevo muchas cosas 
muy hermosas en mi vida. 
Estos seis años han sido un 
regalo. Me voy muy feliz, 
pidiendo perdón por mis 
errores, y dándole gracias 
por las cosas buenas, que 
han sido muchas”. 

Deja tras de sí mucha gente 
que le quiere, que ha con-
fiado en él, una parroquia 
viva y activa y un legado 
muy importante. Bautizos, comuniones y confirmaciones han sido parte de su día a día. 

El padre Nicanor ha estado 6 años como párroco en las Iglesias de San 
Antonio María Claret, Valterra y Altavista.

Lejos de alejarse, ha procurado estar siempre al lado de quién lo ha necesitado.

Ha participado activamente en la comunidad. 

Su presencia en las procesiones ha sido constante.
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la intención de descubrir 
alguna pista, algo que arro-
je un poco de luz a sus orí-
genes. “Yo quiero encontrar 
a mis padres biológicos. 
Nunca he sabido quienes 
son. He encontrado algu-
nas pistas, pero sin mucho 
fundamento”.  

No tiene miedo de sufrir 
una decepción cuando des-
cubra la verdad, si es que lo 
logra, ya que de momento 
no ha obtenido ninguna 
pista. “Decepción, no. Nin-
guna. Es probable que se 
tratara de alguien con su 
vida no muy bien organiza-
da, y no muy mayor, si no, 
no haces algo así… o lo ha-
ces por otra vía”, señala con 
seguridad. 

Pilar sigue esperando una 
respuesta, por eso pide 
a cualquier persona que 
tenga información, o que 
recuerde algo de este epi-
sodio, que se ponga en con-
tacto con ella a través del 
teléfono 662 513738.

FO
TO

S
C

ED
ID

A
S

Hace 42 años un hom-
bre pasaba una ma-

ñana de julio por delante 
de los Bungalows de Los 
Noruegos, en Famara, y 
vio una bolsa. Pensó que 
era basura, pero lo que 
había dentro era un bebé, 
una niña. Atónito, llamó al 
cuartel de la Guardia Civil 
con una única pregunta: 
¿me he encontrado un bebé, 
que hago con él?

TEXTO: REDACCIÓN

Una búsqueda a ciegas
Pilar Díaz, que fue abandonada de niña en Los Noruegos,
no pierde la esperanza de encontrar a su madre biológica 

“Sospecha que 
su madre era una 
mujer muy joven, 
sin ninguna otra 
posibilidad que 
abandonarla”

Pilar Díaz no tiene claro 
cuándo nació, pero sí sabe 
que el 24 de julio de 1982 
fue cuando Francisco Ar-
mas Curbelo, trabajador de 
la zona, la encontró metida 
en Los Noruegos dentro de 
una bolsa. 

Eso lo sabe ahora. De niña, 
no. Como todas las niñas 
no dudó de que sus padres 
eran sus padres, fue mucho 
más adelante cuando fue 
atando cabos y acabó por 
descubrir que el que ella 
pensaba que era su padre 
biológico era, en realidad, 
un guardia civil que traba-
jaba en aquella época en la 
isla y que se apiadó de aquel 
pequeño bebé sin nadie en 
el mundo. “Yo no sabía 
exactamente nada, pero 
algo sospechaba. Algunos 

de mis genes son recesivos, 
rasgos que no se correspon-
dían con los de mis padres”, 
señala. “Ellos llevaban 20 
años viviendo en Lanzarote, 
pero cuando me adoptaron, 
al poco tiempo, decidieron 
marcharse a la península”.

Este verano, 42 años más 
tarde, cuando ya es una 
mujer adulta y puede com-
prender las circunstancias 
que llevaron a su madre 
biológica a abandonarla, 
regresaba a Lanzarote con 

“Pilar quiere 
saber quiénes 
son sus padres 
biológicos. 
No teme una 
decepción” 

Pilar Díaz viajaba este verano a Lanzarote para tratar de descubrir alguna pista sobre su madre biológica. 

“Pilar sigue 
esperando una 
respuesta, por 
eso pide ayuda 
a cualquier 
persona 
que pueda 
aportarle alguna 
información”
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TECNOLOGÍA PARA TODOS

*Envío gratis en gran electrodomésticos y TV gran pulgada + retirada del antiguo aparato.
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ahí.

Sin embargo, al poco tiempo recibí un 
WhatsApp de teléfono desconocido. 
Enviándome otras fotos de denuncia y 
me percaté que, por las fotos anteriores, 
las de la caseta del Aeropuerto, era el 
señor que me había contactado para 
denunciar aquella cuestión. Como ya 
habíamos tenido varias conversaciones, 
decidí guardar su contacto y como 
no sabía su nombre lo guardé bajo el 
nombre de Confidente Secreto.

Ahí se inició una relación que se 
fortaleció de tal manera que hemos 
tenido contacto todos los días desde 
2018. Y es que desde esa fecha me 
manda a diario el número de vuelos 
internacionales y nacionales que 
llega. Además de que me da cumplida 
información de cruceros y de cualquier 
tipo de incidente o accidente que pueda 
ocurrir.

Un día intenté saber algo de él, pero 
no quiso ofrecer su identidad. No sé su 
nombre. Intuyo cuál es su profesión por 
el tipo de información que me manda, 
pero no habla nunca de nada personal. 
No pide nada a cambio. Ni siquiera que 
le dé un ok a cada foto, vídeo o texto 
que me envía. Él informa a diario de 
lo que considera puede ser noticiable. 
La mayoría de las veces lo es. Otras no. 
Pero no pasa nada si no se publica. En 
24 horas volverá a hacer su envío.

Escribo estas líneas porque entre 
nuestros breves intercambios 
de información sé que ha sido 
hospitalizado y me pareció que con 
este artículo ofrezco mi apoyo en su 
recuperación y devuelvo el favor a un 
amigo desconocido que me hace mejor 
periodista todos los días sin ningún 
tipo de contraprestación.

Dedicado al Confidente Secreto.

Me estoy haciendo 
mayor. Lo sé, 
entre otras 
cosas, por el 
tiempo que 

llevo ejerciendo el periodismo de 
forma profesional. Después de 
26 años trabajando en medios de 
comunicación he podido ver quién 
es buen periodista o cuáles son las 
características del buen informador. 
No voy a dar una cátedra ahora de 
teoría de la comunicación, pero 
está claro que tener buenas fuentes, 
una amplia guía de contactos y una 
serie de expertos en las distintas 
materias que puedan surgir (háblese 
de médicos, abogados, biólogos, 
arquitectos, etc) te hacen mejor 
profesional en el día a día en una 
redacción.

Yo a esta lista que está en todos los 
manuales le añadiría una que no sé 
si se suele destacar: coger todos los 
teléfonos que llaman a la redacción 
queriendo denunciar algo. A veces 
son historias dignas de un Pulitzer 
y a veces son conflictos del tres al 
cuarto entre un vecino y otro.

Yo una vez cogí una llamada y fue así 
como conocí al Confidente Secreto.

Hace ya seis años me pasaron la 
llamada desde la centralita de 
Lancelot TV y empecé a hablar con 
un hombre que denunciaba que en 
la Terminal 1 del Aeropuerto César 
Manrique de Lanzarote se había 
instalado una persona con una caseta 
donde pernoctaba en pleno tránsito 
de viajeros. Me pareció una historia 
curiosa. Le dije que si tenía fotos o 
vídeos y me los mandó por teléfono 
a mi WhatsApp. Esto resultó clave 
pues el intrigante informador se 
quedó con mi número de teléfono. 
La noticia fue publicada y tuvo tirón 
y nuestra relación pareció terminar 

Por Andrés Martinón 

El Confidente SecretoEl contador de historias

Por Guillermo Uruñuela 

espacio en la generación virtual.

Pese a todo ello, y aunque no me 
sirva para ganarme la vida, seguiré 
contando situaciones poco relevantes 
de personas desconocidas con las 
que me cruzo. Me genera satisfacción 
sentarme, como en este preciso 
instante, en una cafetería y ver cómo 
la gente pasa. Observo su manera de 
actuar. Me ayuda envolverme en el 
sonido de la barra, el olor del café. Sólo 
miro. Miro al que lee en la mesa de al 
lado, a la que acaricia a su perro en la 
terraza, al camarero que corre de un 
lado para otro intentando atender, en 
ocasiones, a impertinentes clientes. Y 
es que los periodistas, deberían estar 
en la calle cerca de las personas, de los 
protagonistas, de las historias, de la 
realidad.

Por eso me gustaría un día tener la 
fortuna de ganarme la vida juntando 
letras. Buscando cosas interesantes 
que contar y adquirir la capacidad para 
armonizarlas atractivamente. Yo de 
mayor quiero ser contador de historias.

Tengo la inmensa fortuna 
de poder dedicarme a 
lo que me gusta. En los 
tiempos que corren, 
encontrar acomodo en 

tu campo profesional no deja de ser 
casi una circunstancia milagrosa sobre 
todo, y especialmente, si has sido tan 
osado como para estudiar periodismo, 
creyendo que con las posibilidades que 
ofrece internet, encontrar trabajo sería 
más sencillo.

El caso es que sintiéndome agraciado en 
este aspecto, veo una realidad que no me 
gusta. Que te empuja vertiginosamente 
a la inmediatez y te reubica en este caos 
ordenado en el que existimos. El ahora 
le ha ganado la partida al cómo. No hay 
cabida para la ref lexión, el análisis o el 
enfoque diferente. Incluso he llegado 
a la conclusión de que casi no importa 
la calidad de lo que cuentes o de cómo 
lo narres siempre y cuando llegue a 
tiempo.

Y en cierto modo, me da pena. Me 
entristece, porque siempre he creído en 
las historias de los personajes anónimos. 
Tan excepcionales como ordinarias. 
Y en la vulgaridad es donde pienso 
que uno puede optar por apreciar lo 
extraordinario.

Quizá los autores en los que más 
me he fijado como escritor amateur 
precisamente se encargan de eso. De 
saber acercar un hecho cotidiano 
cubriéndolo con matices dramáticos, 
heroicos, espléndidos. Pero repito, ese 
periodismo que va más allá no tiene 

“Siempre he creído 
en las historias de los 
personajes anónimos. 
Tan excepcionales 
como ordinarias. Y en 
la vulgaridad es donde 
pienso que uno puede 
optar por apreciar lo 
extraordinario”

“Los periodistas, 
deberían estar en 
la calle cerca de las 
personas, de los 
protagonistas, de 
las historias, de la 
realidad”

“El ahora le ha 
ganado la partida al 
cómo. No hay cabida 
para la reflexión, el 
análisis o el enfoque 
diferente. Incluso 
he llegado a la 
conclusión de que 
casi no importa la 
calidad de lo que 
cuentes”
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Hoy nos ofrece sus cinco recomendaciones cinematográficas la que fuera concejal y 
miembro destacado de la formación Alternativa Ciudadana. Además de empresaria 
y fiel defensora de la canariedad, esta arrecifeña elige gusto muy variados, desde el 
absurdo de los hermanos Marx al thriller más psicológico de los años 90.

Blanca Blancas

Mantuvo mi atención 
durante toda la película a 
base de tenerme sumergida 
en el terror, el suspense y la 
angustia. Las pausas en las 
entrevistas entre el psicópata 
caníbal y la aspirante a 
miembro del FBI te llevaba 
a pensar que cualquier cosa 
podía pasar y ninguna era tan 
horrorosa como mostraba 
la realidad. La escena del 
policía despellejado fue 
especialmente impactante. 
Destacar que fue una película 
muy premiada, sobre todo 
en los Oscar, donde destacó 
la actuación de dos grandes 
como Jodie Foster y Anthony 
Hopkins, quien realizó una 
terrorífica actuación que 
todavía hace recordar su 
personaje, Anibal Lecter.

El Silencio de 
los Corderos

La Reina de 
África 

Una Noche en la 
Ópera

Bailando con 
Lobos

El Hombre 
Tranquilo

Con la idea de combatir a los 
alemanes en la Primera Guerra 
Mundial, la fuerza y el ímpetu 
de una mujer misionera en 
África a la que habían matado 
a su hermano en las misiones 
hace que forme una sociedad 
con el capitán y dueño de 
un destartalado barco que 
su único fin era disfrutar 
de la ginebra a lo largo de 
la travesía. En su intención, 
ella había conseguido que 
la siguiera para hundir un 
cañonera alemán pues poco 
a poco se van dulcificando las 
posturas entre ellos, llegando 
a un entendimiento mutuo 
que llega hasta conseguir 
destruir semejante barco 
de guerra. Como en la 
anterior recomendación, la 
pareja estelar de intérprete 
no tiene parangón: los 
míticos Humphrey Bogart y 
Katherine Hepburn.

Esto es reducirlo al disparate 
convertido en obra de arte. 
Es increíble que hoy en día se 
siga utilizando frases de una 
película rodada en 1935 como 
si se hubiera grabado antes de 
ayer. Quien no ha utilizado la 
frase ‘La parte contrante de la 
primera parte’, eso se oye cada 
dos por tres todavía, o los de 
dos huevos duros. Y como 
no, mencionar la inolvidable 
escena del camarote que se 
ha convertido en una pieza 
mítica. También están los 
personajes de la ‘milloneti’, un 
personaje que ya desapareció 
o la de los polizones que dan 
a la película una realidad 
relativa de la sociedad de la 
época. Y no hablemos de los 
diálogos locos con intenciones 
enredadoras que nunca saben 
donde empieza y donde 
termina. En este aspecto, los 
Hermanos Marx fueron unos 
adelantados, siendo Groucho 
el que se caracterizó más por 
sus diálogos y frases lapidarias.

Esta película me gustó 
porque era ver a un 
hombre que a pesar de estar 
obligado a mantenerse en 
un puesto fronterizo y estar 
invadiendo de los indios 
Sioux supo llegar hasta ellos 
y fue respetado, a la vez que 
respetó a todos aquellos con 
los que tenía supuestamente 
que pelear por el territorio. 
Le dio el valor qu tenían 
cada uno. Supo mezclarse 
con la naturaleza. Disfrutó 
de la compañía desde los 
que su óptica habían sido los 
salvajes, demostrando que 
no eran tales. La música es 
preciosa, sobre todo acorde a 
la fotografía en la que todavía 
se recuerda la imagen de él 
bailando con lobos. Dirigida 
y protagonizada por Kevin 
Costner es una película más 
que recomendable.

Una comedia costumbrista 
y descaradamente machista 
pues hay que entender de la 
época de la que hablamos y 
de qué se hizo. Era la época 
en la que la mujer era una  
mercancía; que pasaba de la 
tutela de su padre a la de su 
futuro marido sin que ella 
tuviera nada que decir. La 
rebeldía comedida de esta 
mujer, los paisajes de Irlanda, 
música y canciones de esa 
época y la caracterización 
de personajes de esa época 
como eran los casamenteros, 
hacen que sin profundizar 
en esa cultura arraigada en 
la religión sea una película 
entretenida y para pasar el 
rato sin más e incluso reírte. 
Maravillosa la actuación 
de John Wayne y Maureen 
O’Hara.
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Pocos saben lo que significan 
las siglas ESSSCAN o lo que es 

los mismo, la Escuela de Servicios 
Sociales y Sanitarios de Canarias. 
Pero este departamento del Go-
bierno de Canarias maneja un im-
portante presupuesto para formar 
a los sanitarios de los Hospitales 
y Centros de Salud del archipiéla-
go, financiando numerosos cursos 
que permiten tener a los mejores 
profesionales actualizados en una 
disciplina que se moderniza según 
pasan los días.

--Uno tiene la sensación de que la 
ESSSCAN no es conocida. ¿Por 

TEXTO: REDACCIÓN
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qué?
 -Parece que desconoci-
miento llega desde sectores que no 
tienen nada que ver con los sanita-
rios o sociosanitarios. La escuela se 
crea por ley precisamente para que 
se encargue de formar al personal 
sanitario que conforma el Servicio 
Canario de Salud y el socio sanita-
rio de la propia red de la Consejería 
de Bienestar Social del Gobierno 
de Canarias. Estamos hablando de 
un grupo de personas que podrían 
rondar las 45.000 personas. Solo te-
niendo en cuenta los trabajadores 
del Servicio Canario de Salud se su-
peran las 35.000 personas. Para que 
se hagan una idea, solo en Lanzaro-
te trabajan 3.500 personas en la sa-

José Montelongo
Director General de la ESSSCAN

“Ofrecemos al año más de 4.500 
horas de formación”

nidad pública, como dice la propia 
consejera, es la empresa con más 
trabajadores de toda la isla. Y por 
ello, la escuela se crea para formar 
a todos estos trabajadores. Es decir, 
cuidar a los que nos cuidan.

-¿Cómo se planifican los cursos o 
unidades temáticas?

 -Nos vamos actualizando y 
más en algo tan cambiante como la 
Sanidad. La formación en esta área 
es constante, te lo dicen los propios 
médicos, es una profesión en la que 
te tienes que actualizar continua-
mente: te tienes que actualizar cada 
seis meses. Siempre salen nuevos 
métodos y esa formación y actua-

lización les beneficia a ellos. Y lo 
que tenemos nosotros es un pre-
supuesto que viene desde el Minis-
terio de Sanidad y que a través de 
la Consejería de Sanidad del Go-
bierno de Canarias llegamos a dis-
poner de hasta un millón de euros 
solo destinado a la formación del 
personal sanitario y sociosanitario 
y luego tenemos otros presupues-
tos destinados a otras formaciones 
que no son este tipo de personal. 
En función de ese presupuesto se 
transforma en horas lectivas y esas 
horas se reparten en virtud del nú-
mero que trabajan en los distintos 
centros. Hay que reconocer que no 
es lo mismo el Hospital Doctor Ne-
grín de Las Palmas que el de la Go-
mera o el nuestro del Molina Orosa 
y ahí en cada centro hospitalario es 
donde se decide que tipo de forma-
ción se debe ofrecer a los trabaja-
dores para el siguiente año.

-¿Cómo acceden o se informan de 

“Estamos 
llevando a 
cabo cursos 
de Inteligencia 
Artificial”
- ¿Qué tipo de formación no-
vedosa? Pónganos un ejemplo.

- Pues estamos hablando de 
Inteligencia Artificial encami-
nada a la Sanidad, donde se 
está dando pasos agigantados 
y este años 2024 ya hemos 
hecho varios cursos de Inteli-
gencia Artificial dentro de lo 
que es Sanidad.
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estos cursos los propios trabaja-
dores de sanitarios y sociosanita-
rios? ¿Dónde se dan los cursos?
 -En primer lugar tene-
mos la página web www.essscan.
es donde quienes se adentren 
pueden ver todos los cursos que 
ofrecemos al personal sanitario y 
otra también para gente que no es 
trabajador del sistema público de 
Sanidad, pues hay una parte de las 
ESSSCAN que funciona como una 
academia. Son los centros hospi-
talarios los que hacen dentro de su 

departamento de formación esa 
publicidad de los cursos aunque 
también hay personas que se diri-
gen directamente a la escuela para 
saber que cursos se ofertan. De 
hecho, ya se está trabajando desde 
la consejería de Sanidad del pro-
yecto de la programación de 2025. 
Posiblemente a principios de este 
mes de octubre ya tengamos toda 
la programación de 2025. Estamos 
hablando de casi 4.500 horas de 
formación, que son muchísimas 
horas.

“Esperamos ampliar el número de 
cursos para 2025”
- ¿Varían mucho los contenidos 
los cursos? ¿Hay algunos que se 
repiten?

- Ha variado. Sobre todo en el 
2023-24 cambió porque se am-
plió el presupuesto de forma-
ción y yo tengo la expectativa o 

la esperanza de que se aumen-
ten en el 2025 con respecto a 
este 2024. Son los propios cen-
tros los que a veces te muestran 
la intención de que se repita un 
curso ya sea por interés de sus 
trabajadores como de que algu-
no no se pudo concluir

José Montelongo insiste en la importancia de la formación constante en el campo sanitario. 
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J uan Nicolas Coll, uno 
de los pilares funda-

mentales, de lo que fue el 
Grupo Editorial Lancelot, 
se jubilaba en septiembre, 
tras casi 35 años de traba-
jo, y celebraba su despedi-
da entre sus amigos y tra-
bajadores actuales y otros 
que han ido pasando por 
LANCELOT MEDIOS, en 
la terraza de la Cofradía de 
Pescadores de Puerto del 
Carmen.

Una fiesta que empezó a las 
2 de la tarde y se prolongó 
para los más animados 
hasta bien entrada la me-
dianoche en un ambiente 
donde se mezclaba la año-
ranza y la fiesta.

Juan Nicolas Coll, que jun-
to a sus hermanos Anto-
nio Coll, recién fallecido, y 
Jorge Coll, actual director 
de medios de LANCELOT, 
crearon Editorial LANCE-
LOT, fue un pilar funda-
mental en el crecimiento 
de esa empresa periodís-
tica en su cargo de jefe de 

TEXTO: REDACCIÓN

Lancelot 
Medios le dice 
adiós a Juan 
Nicolas Coll 
El que fuera uno de los 
fundadores de Editorial 
Lancelot se jubilaba en 
septiembre con una gran fiesta 
entre sus amigos en la Cofradía 
de Pescadore

Administración, en una 
primera etapa y, posterior-
mente, como gerente y so-
cio de la empresa.

Una empresa que a su lle-
gada pasaba por muchos 
problemas económicos 
que no sólo logró solventar 
sino que creció con la ad-
quisición y construcción 
de las que, por aquel en-
tonces, finales de los años 
90, fueron instalaciones 
punteras y modernas fren-
te al Museo Internacional 
Castillo de San José.

La impronta personal de 
Juan Nicolas Coll junto a 
sus hermanos, y un buen 
equipo de trabajadores, 
convirtieron a Editorial 
Lancelot en todo un refe-
rente de la comunicación 
en Lanzarote y restos de 
las islas. Su carácter afa-
ble y festivo hizo que fuera 

mucho más que jefe de Ad-
ministración, sino el ver-
dadero relaciones públicas 
del Grupo mediático, y el 
responsable y organizador 
principal de las famosas 
fiestas de aniversario del 
grupo. 

Después de más de treinta 

años de entrega al grupo 
Editorial ha decidido jubi-
larse de LANCELOT ME-
DIOS y disfrutar de su vida 

Juan Nicolás Coll posa con conocidos cómicos y artistas como Manolo Vieira o Matías Alonso. 

“Juan Nicolás 
Coll se jubila 
tras toda una 
vida dedicada 
a los medios de 
comunicación”

“Amigos, familiares, compañeros y 
allegados celebraron su jubilación 
que, además, coincidía con su 
cumpleaños”

personal. 

Desde aquí le deseamos 
una feliz jubilación.
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Todo el equipo de Lancelot Medios le desea una feliz y muy merecida jubilación. 

Compañeros, amigos y familia quisieron estar con él en su fiesta de despedida. 
Juan Nicolás Coll fue capaz de levantar económicamente la empresa cuando pasaba por 
malos momentos. 

Su familia y amigos le apoyan en su nueva etapa. Una de sus mayores virtudes era su capacidad para las relaciones públicas. 
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Y continúa. “Básicamente los que 
montamos el tinglado y moviliza-
mos a la gente fuimos Jesús Ma-
nuel Santana, David de la Hoz “El 
Bati” y yo. Recuerdo que llevamos 
una propuesta a la junta directiva 
para que nos dieran ‘perras’ para 
comprar un tambor y compramos 
uno de piel de cabra, de estos de 
grupo folclórico, que no hacía 
mucha escandalera pero acompa-
ñaba los cánticos y las palmadas”.

En ese momento tuvo su impor-
tancia social y unió a varias ge-
neraciones en torno a una pelota 
pequeña en el barrio de Titerroy, 

“Escribimos la letra 
del himno Ultra Pepe 
sentados en las 
aceras de los jardines 
que estaban al lado de 
la antigua farmacia de 
Titerroy”

Todos los éxitos, las victorias y 
la gloria del San José Obrero, 

ya no se celebrarán en solitario; 
volverán a retumbar los tambores 
más fuerte que nunca en Lanzaro-
te. La Peña Ultra Pepe, coincidien-
do con el 50º aniversario del club 
de Titerroy regresa a la vida con 
más de 80 personas involucradas 
entre familiares, amigos, ex juga-
dores o gente afín al club.

Corría el año 1985 cuando un gru-
po de fanáticos y amantes del ba-
lonmano insular, y del club capi-
talino en particular, fundaron esta 
peña. Desde la actual directiva, 
Jorge Medina, que era un niño por 
aquel entonces, nos comenta que 

“nosotros éramos cadetes. Con el 
nombre no nos estrujamos mucho 
la cabeza como decía, David de la 
Hoz “El Bati”, recuerda con nostal-
gia y una sonrisa.
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Regresa la Peña Ultra Pepe
40 años después a Titerroy

porque Lanzarote siempre ha sido, 
y continúa siendo, cuna del balon-
mano.

Jorge Medina hace memoria; “mu-
chas veces salíamos del club con el 
tambor y alguna bandera camino 
al ‘Poli’ y llegábamos con unos mi-
nutos empezado el partido (efecto 
sorpresa), ahí recuerdo que prác-
ticamente estaba toda la gente ca-
detes e infantiles con banderas y 
animando. Me viene a la mente mi 
hermano Miguel o Israel”.

En ese momento de austeridad en 

la isla Jorge relata que “escribimos 
la letra del himno Ultra Pepe sen-
tados en las aceras de los jardines 
que estaban al lado de la antigua 
farmacia de Titerroy”.

Y ahora, casi cuatro décadas des-
pués, los tambores de la Peña Ul-
tra Pepe volverán a retumbar jun-
to a las banderas ondeantes en el 
Pabellón de Titerroy para animar 
al equipo masculino y al feme-
nino que, en ambos casos, se ba-
ten el cobre en dos categorías de 
máximo nivel en el balonmano 
nacional.

Vuelven a resonar los tambores de la peña Ultra Pepe. 



33DEPORTESLANCELOT Nº121 - OCTUBRE 2024

Casi cuatro décadas después, sus tambores volverán a retumbar el Pabellón de Titerroy.
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de reconocidos escritores nacionales. 

Y tenemos, no uno, sino dos 
festivales de música muy potentes, 
Sonidos Líquidos, que se celebró el 
pasado mes de junio, como siempre, 
con el cartel de “Todo vendido” 
colgado, con Neftali Acosta tirando 
del carro, y Arrecife en vivo, que 
disfrutamos en estos días y hasta 
mitad de octubre. 

Arrecife en vivo cumple diez años 
haciéndonos disfrutar y caminar 
de la mano de Semi Gil y Tirso 
Blancas. Y caminar mucho porque 
no es sencillo seguir al gran Bully 
con su dedo gigante bailando a 
ritmo de batucada de un escenario 
a otro, escuchando grupos de lo más 
variopinto. Y es que este festival con 
carácter capitalino, no le hace ascos a 
nada. Ni al rock, ni al pop, ni al rap, 
ni al indie… a nada. Se trata de dar 
a conocer y disfrutar encontrando 
nuevos grupos que no habíamos 
oído demasiado, o igual, sí, pero da 
igual porque en las calles de Arrecife 
todo sabe mejor.

No creo que haya sido fácil para 
ninguno de ellos, ni para otros 
muchos que enarbolan proyectos 
culturales, a priori, tal vez no 
demasiado beneficiosos, levantarlos, 
mantenerlos en marcha e izarlos 
hasta ser reconocidos y premiados 
con galardones nacionales por su 
buen hacer. Por su sostenibilidad, por 
su originalidad, por la creatividad 
de su propuesta. Son propuestas 
particulares que, aunque han recibido 
ayudas administrativas, parten de 
un propósito personal, pensando 
en Lanzarote y en los lanzaroteños. 
Por eso digo que tenemos suerte, y 
no siempre, al menos yo, damos las 
gracias de manera explícita. Así que 
sí, gracias. Gracias por traernos a 
casa la cultura. No dejen de hacerlo. 

Voy a hacer una 
confesión que no 
creo que sorprenda 
a nadie: me gusta la 
literatura, me gusta 

el cine y me gusta la música. Supongo 
que no soy ningún bicho raro. Al 
contrario, la cultura, la capacidad de 
crearla y disfrutarla, es una de las cosas 
que nos diferencia de los animales. 
Somos muy afortunados, tenemos la 
capacidad de disfrutar de la belleza, 
del entretenimiento y del ocio. Y en 
Lanzarote, estamos de suerte. 

Es cierto que somos una isla pequeña a 
la que no llega, habitualmente, la oferta 
de ocio ‘mainstream’, como dicen los 
anglosajones, es decir los cantantes, 
actores o literatos que están en lo más 
alto. Los grupos más celebrados, los 
artistas más reputados, los autores 
o los actores más reconocidos van a 
Madrid, a Barcelona o, como mucho, 
a Las Palmas. Es así. Para ver sus 
obras, conciertos o firma de libros 
nos toca coger un avión o un barco. 
Pero sigo afirmando que tenemos 
suerte en Lanzarote porque tenemos 
toda una serie de empresarios y 
agentes culturales, pequeños, nada 
de grandes capitales todopoderosos, 
que han apostado por la cultura. Aquí 
en casa. Y van ganando porque cada 
vez Lanzarote está más presente en el 
mapa. 

Por eso contamos, por la constancia del 
lanzaroteño Ismael Curbelo, que no ha 
dejado de tocar a las puertas precisas 
para mantenerlo en pie, con un Festival 
de Cine que destila vitalidad y al que 
los actores más reconocidos de nuestro 
país quieren asistir. Es pequeño, pero 
fuerte. Tenemos, además, de la mano 
de un escritor, también muy insistente 
en su pasión por la literatura, Carlos 
Battaclini, un Festival de Literatura 
que, pese a estar en su segundo año de 
vida ya ha contado con la participación 

Gracias por traernos a casa la 
cultura
Mar Arias Couce 

autoabastecimiento para dos o 
tres días, pero no para casi una 
semana contantemente. Teniendo 
en cuenta datos como, el agua es un 
bien preciado escaso en el planeta, 
aproximadamente el setenta por 
ciento de la superficie de la Tierra es 
agua, y alrededor del noventa y siete 
por ciento del agua se encuentra en los 
océanos y mares, o lo que es lo mismo, 
es salada. 

Si a esto le sumamos que teniendo en 
cuenta la tendencia meteorológica de 
esta zona en la que las precipitaciones 
parecen que han pasado de ser escasas 
a casi inexistentes, de que al ser una 
isla estamos rodeada de parte de este 
noventa y siete por ciento de agua 
salada, y siendo en Lanzarote donde 
se colocó la primera desaladora de 
Europa, podemos continuar en este 
empeño por potenciar el autoconsumo 
de agua, por del cielo aquí cae poco.

Por lo que, tras tantas averías, en los 
mismos puntos, creo que, si durante 
décadas no se han arreglado por sí 
sólas, no me parece a mí que tenga la 
pinta de arreglarse por sí mismas. 
Independientemente del nombre de 
la empresa que se encargue del agua 
y de la clase política pasada, presente 
y futura, con sus respectivos colores 
políticos, ¿a nadie se le ocurre la osada 
idea de cambiar las tuberías viejas 
por otras nuevas? ¿Un gran obstáculo 
a quién le toque? Sí, sin dudarlo. 
¿Pero no sería este el comienzo de la 
solución al problema? Así al menos no 
se perdería parte del agua ya desalada. 
¿No?

¡ Qué cantidad de impuestos 
pagan los que viven en Arrecife 
y en las zonas turísticas! Seguro 
que se le va mitad de sueldo en 
pagar las contribuciones y las 

facturas. Hasta me atrevería a decir 
que pagan las del resto de la isla, 
porque no es normal que siempre 
sean las mismas localidades las que 
tengan averías en las tuberías. ¡Qué 
casualidad!

Aunque pensándolo bien, las 
casualidades son hechos aislados que 
resultan inesperados por ser poco 
previsibles, es decir, ser un hecho 
sorpresivo, atónito, que te deja con 
la boca abierta y la mandíbula casi 
rozando el suelo de la perplejidad.

Cuando estas dinámicas se repiten 
con regularidad, pues todas estas 
impresiones y sensaciones que 
despiertan en ti, y que se encuentran 
mencionadas en el párrafo anterior, 
pues simplemente carecen de sentido 
y se convierten en una mezcla de 
enfado, indiferencia, aburrimiento y 
rabia, que si lo unes todo se te pone 
cara seria, con facciones fuertes, que 
ni hola te dicen por la calle. No vaya 
a ser que muerdas.

Pero para tranquilidad de las 
personas, no. No te van a morder, 
ni a comer. Simplemente están 
‘hasta la coronilla’ de estar siempre 
perjudicados con la excusa de: “Vives 
en Lanzarote, sabes que es una zona 
seca, en la que llueve poco y debes 
tener tanques o aljibes en tu casa”. 

Claro, ellas no sufren este ‘corte 
puntual en el suministro del 
agua’. Porque sí. Hay que tener 

Por Sara González

¿La solución?

“Hay que tener 
autoabastecimiento 
para dos o tres días”

“Al ser una isla 
estamos rodeada de 
parte de este noventa 
y siete por ciento de 
agua salada”
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Los Cacts recuperan los 
uniformes de Manrique
Los trabajadores y trabajadoras de los Centros 
de Arte, Cultura y Turismo volverán a lucir los 
uniformes originales creados por César Manrique. 
La Entidad publicaba en septiembre los pliegos 
administrativo y técnico del contrato que le 
permitirá recuperar una parte importante de su 
esencia original.  Unos, como los camareros de 
Jameos del Agua, Jardín de Cactus, Montañas del 
Fuego o Mirador del Río, recuperarán las prendas 
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Vuelve la VOLVO Golf 
Cup: Un torneo único en 
Lanzarote Golf
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El evento más esperado por los amantes del golf 
en Lanzarote regresaba el pasado 21 de septiembre 
de 2024 con la segunda edición de la VOLVO Golf 
Cup & Experience. Las instalaciones exclusivas de 
Lanzarote Golf acogieron una jornada que combina 
deporte de alta competición, oportunidades de 
networking y entretenimiento, garantizando una 
experiencia inigualable para todos los participantes.

30 millones para paliar el calor 
en los centros educativos
El Gobierno de Canarias activaba en septiembre 
un plan para mejorar las instalaciones educativas 
y evitar lo que ocurrió el año pasado cuando 
en los meses lectivos de septiembre y octubre 
se sucedieron varias olas de calor que hacían 
imposible impartir las clases en algunos colegios 
e institutos de las islas. En algunos centros de 
Lanzarote incluso se baraja la instalación de aire 
acondicionado que iría acompañado de fuentes 
de energías alternativas. Se calcula una inversión 
próxima de 30 millones de euros y Lanzarote 
será una de las islas donde mayor reparto se haga 
al ser la más próxima junto a Fuerteventura, al 

Las listas de espera quirúrgicas 
de Lanzarote se sitúan en 63 días
Canarias reducía en septiembre sus listas de espera 
quirúrgicas, situándose por primera vez, por 
debajo de la media nacional. Buenos resultados a 
nivel autonómico que se repiten a nivel insular en 
Lanzarote, donde la medía en los días de espera es 
aún menor. La media en Canarias es de 126 días 
de espera, y en Lanzarote hemos cerrado junio con 
una media de 63. Desde la dirección se ha señalado, 
que estos datos positivos son posible gracias al 
personal sanitario y a las nuevas contrataciones en 
distintas áreas. Olga Cerpa y Mestisay levantan 

al público en Los Remedios
El pueblo de Yaiza  disfrutó en septiembre de la 
actuación de Olga Cerpa y Mestisay  como parte 
del amplio programa de celebraciones de honra a la 
Virgen de Los Remedios; fue en la plaza del pueblo, 
abarrotada y totalmente entregada al carisma y 
personalidad artística de Olga Cerpa y su banda, 
que ofrecieron sonidos y canciones de Canarias, 
aunque también dieron el salto a otros continentes 
regalando inspiraciones que son patrimonio del 
arte, y el arte es universal.

Se desclasifican 500 nuevas 
camas y van más de 1800 
El Cabildo de Lanzarote desclasificaba el pasado 
mes algo más de 500 nuevas camas que se suman 
a las 1.300 que se sacaron del mercado poco antes 
por parte de la máxima institución insular. De 
esta manera se daba un paso más en la política de 
ordenación territorial y de control del crecimiento 
turístico y poblacional insular, actuando de oficio 
para sacar del mercado insular un total de 506 camas 
turísticas cuyas licencias han caducado.

tradicionales. Mientras que otros, como los del 
Castillo de San José o El Almacén, lucirán prendas 
con nuevos diseños. 

Lanzarote pagará 14 
céntimos menos en la 
gasolina en 2025
La bonificación del precio en el combustible para 
el año 2025 será una realidad, así lo confirmaba 
el Gobierno de Canarias al Cabildo insular en 
septiembre. Un compromiso, con la reducción 
del precio, del que se beneficiarán Lanzarote, La 
Graciosa y Fuerteventura. Esta decisión parte 
de un informe que las Cámaras de Comercio de 
Lanzarote y Fuerteventura facilitaron al Ejecutivo 
canario, con el fin de determinar el porcentaje 
de descuento al precio del combustible para 
equiparar los precios con el resto de las islas. Una 
reducción de se traduce, según este informe en una 
bonificación de 14 céntimos por litro.
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Un lanzaroteño, nominado a 
los Latin Grammy 2024
El productor lanzaroteño Ale Acosta ha sido 
recientemente nominado a los Latin Grammy 2024 
junto a la cantante palmera Valeria Castro por su 
sencillo “La Ceniza”. La nominación de Acosta 
está dentro de la categoría, “Mejor interpretación 
de música electrónica latina”. Para el lanzaroteño 
ha sido toda una sorpresa y ha supuesto una gran 
emoción por una nominación. Acosta, músico y ex 
de la dupla Fuel Fandango, estará nominado junto 
a celebridades del panorama nacional como C 
Tangana, David Bisbal o Quevedo.

El cortometraje ‘Fracaso’, dirigido por Raquel San 
Nicolás y comisionado por el Festival Veintinueve 
Trece, era premiado en la categoría de Proyectos 
Personales de los Berlin Commercial 2024. Este 
galardón refuerza el compromiso del festival con 
la creación artística y la reflexión visual desde 
Lanzarote hacia el mundo. Creada especialmente 
para la edición de 2023, esta pieza audiovisual 
explora de manera profunda el tema del fracaso, 
elegido como la contra-tendencia en torno a la que 
giró la octava edición del festival. 

‘Fracaso’, premiado en los 
Berlin Commercial 2024

Eva Ruíz, la segunda artista 
canaria en pisar la Casa Blanca
La cantante y actriz lanzaroteña, Eva Ruíz, una de 
las protagonistas de la saga internacional ‘Culpa 
Mía’ de Amazon Prime, ha sido la segunda artista 
canaria en visitar la Casa Blanca (la primera 
fue Rosana). La joven lo ha hecho invitada a la 
celebración del Hispanic heritage month. El Mes 
de la Herencia Hispana se celebra cada año del 15 
de septiembre al 15 de octubre. Hay que recordar 
que tras el éxito de ‘Culpa Mía’, en el que Eva 
comparte cartel con actores como Nicole Wallace, 
Gabriel Guevara, Marta Hazas, Iván Massagué o 
Iván Sánchez, participará en diciembre en Madrid 
en la premier del estreno de Culpa Tuya, el 27 de 
diciembre en Callao.

Lanzarote estrena nuevo contrato 
de transporte interurbano
El Consejo de Gobierno del Cabildo de Lanzarote 
aprobaba inicialmente en septiembre el Estudio 
de Viabilidad que regirá el nuevo contrato de 
concesión del servicio de transporte público 
regular de viajeros en Lanzarote. Se ha planificado 
un gasto global de 288 millones de euros durante 
los próximos 15 años, con el objetivo de cambiar 
radicalmente la red de transporte insular. 
El  nuevo contrato se enmarca en la estrategia 
diseñada a través del Plan Insular de Transporte 
y Movilidad Sostenible de Lanzarote 2024-2031, 
una planificación encargada por la Institución para 
avanzar hacia una movilidad más eficiente, más 
sostenible, más inclusiva, reduciendo el parque 
móvil en la isla.

Se acaban los atascos en la 
Cueva de Los Verdes
Los Centros de Arte, Cultura y Turismo han 
acabado con las colas que se formaban en el acceso 
a la Cueva de los Verdes tras implantar la venta de 
entradas online y por franjas horarias de forma 
definitiva. Superado el periodo de pruebas, ya 
funciona a pleno rendimiento una operativa más 
moderna, cómoda y sostenible, que ha permitido 
acabar con las colas y las esperas y, al mismo 
tiempo, ofrecer una experiencia de mayor calidad 
a los visitantes. La nueva operativa permite escoger 
la visita a la Cueva de los Verdes por cupos y 
franjas horarias repartidas cada 15 minutos a lo 
largo del día.

Lanzarote alerta del colapso 
migratorio irregular que sufre 
la isla
El presidente del Cabildo de Lanzarote, Oswaldo 
Betancort, denunciaba a mitad de septiembre la 
situación de crisis humanitaria que está viviendo la 
isla debido a la llegada incesante de pateras durante 
todo el mes, como es habitual ya, cuando se reduce 
la fuerza del viento. En apenas una semana, la 
isla recibió más de un millar de migrantes, entre 
ellos un centenar de menores no acompañados, 
cifra que se esperaba que se duplicara o incluso 
triplicara al acabar el mes. El presidente recordó 
que Lanzarote cuenta con una red de atención que 
incluye 9 centros de acogida, 6 de ellos gestionados 
por el propio Cabildo, y otros tres del Gobierno de 
Canarias, que atienden actualmente a 120 menores 
migrantes no acompañados. 
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Lanzarote se vuelca con su patrona: la Virgen de Los Dolores
Miles de lanzaroteños participaron en la romería, los conciertos o la Feria de Artesanía de Mancha Blanca 

Las Fiestas de Los Dolores 
de 2024 fueron todo un 

éxito de asistencia. Tanto 
el Festival Nanino Díaz 
Cutillas, como el concierto 
de Los Sabandeños, 
contaron con numerosos 
espectadores. Ni que decir 
tiene que la tradicional 
romería volvió a ser un 
rotundo éxito, congregando 
a miles de peregrinos y 
devotos que se dieron 
cita en Mancha Blanca 
para rendir homenaje 
a la patrona de la isla y 
también conocida como 
la Virgen de los Volcanes. 
La jornada destacó por su 
organización, la masiva 
afluencia de caminantes y 
la gran acogida por parte 
del pueblo de Tinajo. Tras 
la romería se celebró la 
tradicional ofrenda a la 
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Virgen de Los Dolores y el 
Baile del Romero puso el 
broche final a la noche con 
música y alegría. Un año 
más un equipo de Lancelot 
Televisión retransmitió 
en directo la romería 
para todos aquellos que 
no quisieron perdérsela, 
aunque no salieran de casa

Manuel Carrasco y su 
dedicatoria a la isla

Miles de personas asistieron 
también al concierto de 
Manuel Carrasco que tuvo, 
además, un momento 
especialmente emotivo 
para los lanzaroteños, ya 
que el cantante onubense, 
conocido por su cercanía 
con el público y su habilidad 
para emocionar, interpretó 
una canción inédita en 
tono flamenco en la que 

resaltaba la belleza de la isla, 
mencionando sus paisajes 
volcánicos y la tranquilidad 
que se respira en sus 
rincones.

El público se llenó de 
emoción y gratitud, 
mientras los asistentes 
enloquecían y grababan el 
momento con sus teléfonos 
móviles.

Además, cerca de 70.000 
personas visitan la 35ª Feria 
de Artesanía de Lanzarote 
durante las fiestas. Se trata 
de la edición que mayor 
afluencia de público ha 
tenido en los últimos años, 
lo que ha beneficiado 
el incremento en las 
ventas, siendo la sombrera 
de palmito uno de los 
productos artesanales más 
buscados y vendidos.

También Jacobo Medina y Jesús Machín llevaron presentes a la Virgen.

El día grande de Dolores fue un gran éxito, una vez más. Manuel Carrasco consiguió un lleno absoluto en Mancha Blanca. 

Oswaldo Betancort, presidente del cabildo, en el momento en que entre-
gaba sus ofrendas. 

La Virgen de los Dolores volvió a presidir la fiesta. 
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Marrakech

El verano ha finalizado y nos 
asomamos a octubre con ganas 

de viajar y conocer nuevos parajes. 
Este mes nos vamos, de la mano 
de Binter Canarias y Canariasviaja.
com, hasta Marrakech. Conocida 
como la “Ciudad Roja” por el color 
rojo  de sus edificios, esta ciudad 
tiene en su fantástica Medina un 
caótico entramado de callejuelas, 
zocos, palacios, mezquitas, jardines 
y rincones únicos que enamorarán 
al visitante.

Se trata de una de las ciudades 
más visitadas de Marruecos y hay 
mucho que ver en ella, por eso 
seleccionamos algunos lugares de 
obligada visita. 

La Plaza Jamaa el Fna es el centro 
neurálgico de Marrakech, el corazón 
de la Medina, y donde acaban todas 
las rutas. Es recomendable visitarla 
en varios momentos del día ya que 
su transformación es impresionante 
de la mañana a la noche. 

La Mezquita Koutoubia, también 
conocida como “minarete de los 
libreros”, por la gran biblioteca y 
los puestos de manuscritos que la 
rodeaban antiguamente, es uno de 
los edificios inconfundibles de la 
silueta de Marrakech gracias a su 
minarete de 66 metros de altura 
culminado con azulejos verdes. Es 
una de las mezquitas más grandes 
del mundo árabe cuando terminó 
su construcción en el año 1158.

No se puede ir a Marrakech y no 
visitar El Zoco, regatear, recorrer 
y comprar. En el Zoco se pueden 
encontrar infinidad de cosas, 

Marrakech, la belleza 
de la “Ciudad Roja”
Recorrer sus callejas laberínticas, visitar sus 
monumentos, comprar en el zoco o degustar 
su gastronomía, son opciones que hacen este 
viaje muy recomendable
TEXTO: REDACCIÓN
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Impresionante vista de la ciudad.

desde los típicos farolillos de metal, 
babuchas, chilabas, alfombras, 
juegos de té, especias y frutos secos, 
hasta ropa. 

La Medersa Ben Youssef es la 
escuela musulmana más grande de 
Marruecos. Fue construida en el 
siglo XIV, y en su máximo apogeo, 
800 estudiantes memorizaban el 
Corán en sus 130 austeras celdas 
hasta su cierre, en el año 1960.

A pocos metros se encuentra el 
Qubba Barudiyne, único vestigio 
de arte almorávide que se conserva 
en la ciudad. Construida por los 
almorávides a principios del siglo 
XII y enterrada bajo escombros 
durante siglos, fue descubierta 
por estudiosos franceses en 1947 
y se utilizaba para abluciones de 
los fieles antes de la oración en la 
cercana mezquita de Ben Youssef.

A pocos metros de la Kubba 
almorávide se encuentra la entrada 
al Museo de Marrakech, ubicado 
en un precioso palacio construido 
finales del siglo XIX por el gran visir 
del sultán Mulay Mehdi. Al margen 
de las constantes exposiciones, vale 
la pena la visita por su increíble 
arquitectura en la que destaca 
un patio interior con tres fuentes 
rodeada de bonitos mosaicos.

El Jardín Secreto es un oasis verde 
ubicado en plena Medina, a 5 
minutos andando de la Medersa 
Ben Youssef, y abierto en 2016 
después de años de olvido, es uno 
de los lugares que ver en Marrakech 
más relajantes. Este jardín de 
estilo árabe-andalusí que data del 
siglo XVI, de la dinastía Saadí, se 
encuentra rodeado por altos muros 

que dificultan su localización.

La Medina está rodeada por una 
impresionante muralla de 15 
kilómetros que separa su parte más 
antigua de los nuevos barrios y 
que se ha convertido en otro de los 
lugares que visitar en Marrakech 
imprescindibles. Construida en 
arcilla roja y adobe, la muralla 
alcanza una altura de unos 10 metros 
y tiene 10 impresionantes puertas 
de entrada entre las que destaca la 
Puerta de Bab Agnaou del siglo XII, 

decorada con bajorrelieves y piedra 
verde de Gueliz.

La visita no estaría completa si no 
se aprovecha la estancia para visitar 
las Tumbas Saadís en la Medina. 
Para acceder a ellas hay que recorrer 
un estrecho pasadizo, situado en 
el lado derecho de la mezquita 
Moulay El Yazid, cerca de la gran 
puerta Bab Agnaou. Una vez en el 
complejo funerario, hay que visitar 
el mausoleo de la Sala de las Doce 
Columnas, una verdadera maravilla. 

La ciudad guarda rincones inolvidables. 
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Imprescindible una visita al zoco. 

¿Y qué comemos?
Uno de los atractivos del viaje 
está siempre en la mesa, y este 
caso no es una excepción: la 
gastronomía merece mucho la 
pena. Algunos son bien cono-
cidos como hummus, una pasta 
elaborada con garbanzos, aceite 
de oliva, limón y tahina, pero 
otros como el bissara, no lo son 
tanto. Se trata de una crema 
hecha con habas peladas y espe-
cies. Se suele tomar como acom-

pañamiento del plato principal. 
Los tajines de pollo, cordero o 
sardinas son muy recomenda-
bles. También la pastela de ave 
y la sopa marroquí de harira. 
El zaalouk, parecido al pisto 
manchego, la tangia, deliciosa 
la de cordero o las keftas, unas 
albóndigas de ternera deliciosas, 
son también exquisitas. Para fi-
nalizar, un digestivo y delicioso 
té de menta.

La arquitectura tradicional es de gran belleza.
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

La sequía afecta a toda la isla,
pero especialmente a la agricultura

Mientras escribo este 
artículo, oigo una no-

ticia que me alegra mucho y 
deseo compartirla con todos 
ustedes. “El Cabildo de Lan-
zarote aprueba ayudas por 
un millón de euros para el 
sector agropecuario insular” 
Así lo presentaba el presi-
dente de El Cabildo de Lan-
zarote Oswaldo Betancort. 
Unas subvenciones dirigi-
das a los agricultores y gana-
deros, que buscan fortalecer 
el tejido asociativo agrario y 
promover proyectos estraté-
gicos en Lanzarote. 

Y dicho esto retomo la en-
trevista con Omar Viña 

Melíán presidente de la Fe-
deración de Asociaciones 
Agropecuarias y Pesqueras 
Castillo de Teguise (FASAT) 
y AQUAL, con quien trata-
mos temas que preocupan al 
sector primario.

-La sequía es uno de los 
principales problemas de 
la isla, pero lo sufre sobre 
todo el sector primario de 
Lanzarote.
 Si por supuesto, 
pero podemos matizar que 
en el caso de la ganadería 
tenemos menos problemas, 
porque a nosotros por ejem-
plo el forraje, hasta hace dos 
meses, todo venía de fuera, 
en general de península y 
ahora la alimentación del 
ganado ya lo estamos cose-

Entrevistamos a Omar Viña Melián, presidente de la Federación de 
Asociaciones Agropecuarias y Pesqueras Castillo de Teguise y AQUAL

chando nosotros mismos. El 
agua llega a todas las gana-
derías y queserías excepto 
dos que tienen que llevarla 
en cuba. Pero por supues-
to que es a la agricultura a 
quien más le afecta directa-
mente la falta de lluvias en 
Lanzarote.

-Se habla con cierta preocu-
pación sobre el supuesta-
mente lógico relevo genera-
cional, pero la gente joven 
parece que no se ve tesitura 
y derivan hacia otras pro-
fesiones, en muchos casos 
atraídos por la tecnología y 
flexibilidad de horarios.
 Desde el sector pri-
mario se lleva tiempo pi-
diendo gente para trabajar 
en el campo, la ganadería 

o la pesca. Cada vez es más 
acuciante encontrar traba-
jadores, o como en muchas 
familias dedicadas al sector, 
que los jóvenes se hagan car-
go de los terrenos y explota-
ciones ganaderas o agrícolas 
que llevaban sus padres, no 
se produce el relevo genera-
cional. No se están creando 
nuevas explotaciones, tene-
mos un sector con personas 
mayores, de una edad avan-
zada, que en algunos ca-
sos pasan ya de los 80 años. 
Todavía están yendo todos 
los días a cuidar sus cabras, 
pero cuando esas personas 
se retiren no creemos que 
haya generación de relevo. 
Al final es un problema bas-
tante grave, para todos.

-En Fasat y Aqual, ¿cómo 
ven todo esto desde las aso-
ciaciones profesionales?
 En nuestras asocia-
ciones, la verdad que tene-
mos gente joven que quie-
re entrar y trabajar en ello, 
pero se dan casos que no 
pueden, ya sea por el PIOT, 
o porque tienen que comen-
zar desde “0”, de hecho, hay 
gente que quiere empezar y 
no encuentra donde. Todo 
conlleva una burocracia 
excesivamente problemáti-
ca. Tienes que empezar por 
comprar primeramente un 
suelo, casi todo está prote-
gido. Se tiene que habilitar 
suelo para poder llevar a 
cabo nuevas explotaciones 
ganaderas. 

Omar Viña y y el presidente del Cabildo Oswaldo Betancort, en la presentación de la Feria Agrícola, Ganadera y Pesquera de Teguise.
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Omar Viña Melián, colabora activamente a través de FASAT y AQUAL con Saborea Lanzarote

-Desde el Cabildo y por par-
te del presidente, ¿se está 
apoyando al sector, hay co-
municación?
 Si tenemos bastante 
comunicación con el pre-
sidente, solo lleva un año. 
Pero nosotros pedimos que 
además de él, que se invo-
lucren los demás políticos y 
los técnicos que ayuden re-
mando hacia el mismo lado 
todos juntos. De verdad se 
tienen que poner todos de 
acuerdo, tiene que ser un 
tema de consenso de todos 
los grupos políticos. 

-Creen que debería haber 
un mayor acercamiento del 
sector hotelero, de la restau-
ración y el sector primario, 
ya que manejan un impor-
tante volumen de compras.
 El sector primario 
es generador de paisaje, re-
presenta otra actividad para 
el turista, hoy no quiere solo 
sol y playa, quiere vivir la 
experiencia del “kilóme-
tro “0, probar la singulari-
dad de nuestros productos 
y la forma de elaborarlos. 
Un turismo que respeta el 
paisaje y valora la sosteni-
bilidad. Nosotros tenemos 
una pequeña tienda en la 
quesería donde prueban los 
quesos, las mermeladas, los 
vinos y se interesan cada vez 
más por todo lo nuestro. El 
turismo enogastronómico 
crece a un nivel increíble y 
ese debe ser el punto de en-
cuentro entre los principales 

sectores de la isla.

-Ustedes en colaboración 
con El Ayuntamiento de 
Teguise acordaron poner en 
marcha un plan de siembra 
de forraje para la alimenta-
ción de su ganado.
 Si, en julio ya se co-
secho el primer corte de al-
falfa, estamos muy conten-
tos. Se sembró una hectárea 
de forma escalonada, y en 
poco más de dos meses ya 
hemos comenzado a reco-
ger. Hemos trabajado con 
agua depurada, por lo que 
no afecta al consumo de las 
viviendas y es un agua que 
al final se pierde y para no-
sotros es fundamental. En 
verano se corta cada 21 días 
y en invierno cada 28. Tene-
mos la ventaja con península 
que aquí tenemos más horas 
de sol, el clima acompaña, y 
se le puede dar más cortes 
que en península. Para ello 
se han dispuesto dos parce-
las de unos 10.000 metros 
cuadrados cada una. Es un 
cultivo que dura 4 o 5 años, 
desde la siembra. Se corta, 
la empacas y la dejas secar, 
crece super rápido. Tener 
este terreno nos da un plus 
de tranquilidad ya que así 
no dependemos del exterior 
para alimentar al ganado. 

-El número de bodegas 
no para de crecer en la 
isla, pero en las queserías 
no ocurre esto mismo. ¿A 
que es debido?

 Las bodegas son un 
negocio tremendo, algu-
nas están dando mejores 
rendimientos que un com-
plejo turístico, Hay nego-
cios que son más o menos 
rentables y a las granjas 
de animales les ha pasado 
un poco esto, que ha ido 
a menos. En la isla llegó a 
haber más de 20 queserías 
y nosotros queremos que 
esto cambie, hacerlo más 
rentable. Cuando salimos 
fuera y se premia un que-
so de la isla, nos alegramos 
todos, porque es un queso 
de Lanzarote. Queremos 
que cada vez haya más ani-
males y que tengamos más 
queserías, porque ya las 
hubo. La leche ya no está 
saliendo toda para Fuer-
teventura, más del 80% se 
queda aquí en la isla. Ac-
tualmente se nota que hay 
una cierta mejoría. 

Unos quesos premiedos
Nuestros quesos a don-
de hemos ido siempre 
han recibido premios y 
distinciones. Tenemos lo 
principal, un producto de 
calidad. Si queremos te-
ner un relevo generacio-

nal en el sector primario 
hay que actuar y sensi-
bilizar a las instituciones 
sobre este problema, que 
no es nuevo y cada vez 
queda menos gente para 
recoger el testigo. 

Máquina, recogiendo la alfalfa, el forraje que comen las cabras de Lanzarote. 
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¿Quién fue Ana “Viciosa”? 
¿Son ciertas las leyen-

das que se cuentan sobre 
ella? ¿Por qué su personaje 
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ha perdurado en la memo-
ria colectiva de los vecinos 
de Tinajo hasta hoy en día? 
Éstas y otras muchas incóg-
nitas se despejan, o se rein-
terpretan, en la novela de 
Ignacio Romero, “Ana “Vi-

ciosa”. La señora de Tinajo” 
que se ha convertido en un 
auténtico fenómeno y va ya 
por su tercera edición. 

Ignacio Romero, que ya lle-
vaba en su haber diversas 

publicaciones relacionadas 
con la toponimia, el sende-
rismo y la enología de la isla, 
así como dos libros de poe-
sía, se atrevía este año con 
una historia que le rondaba 
la cabeza desde hace veinte 

años. Y es que Ana Vicioso 
de Saavedra, más conoci-
da como Ana “Viciosa”, era 
ya una vieja conocida del 
biólogo y escritor, que la 
convertía en protagonista 
de uno de sus senderos por 

Lanzarote, fascinada por “Ana 
“Viciosa”. La señora de Tinajo”

La novela de Ignacio Romero, que recoge la historia de una lanzaroteña 
singular nacida en el siglo XVI, va ya por su tercera edición 
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Tinajo.

Nacida, a finales del siglo 
XVI, su historia se desarro-
lla entre ese momento y la 
primera veintena del XVII, 
Ana fue una mujer singular, 
con poder, independencia 
y determinación, capaz de 
tomar las riendas de su vida 
en una época en que ningu-
na mujer se hubiera atrevi-
do a hacerlo. 

No es extraño que haya pa-
sado a la historia como Ana 

“Viciosa”, si se tiene en cuen-
ta el dominio indiscutido de 
los hombres en aquella épo-
ca. Tampoco lo es que sus ve-
cinos se nieguen a olvidarla 
y su leyenda haya pervivido 
cuatro siglos, hasta llegar a 
nuestros días. “El nombre 
de Ana “Viciosa” me ha so-
nado desde que era peque-
ño, pero cuando empecé a 
hacer las rutas interpretadas 
hace ya veinte años, surge el 
personaje, que forma parte 
de una de las rutas “Tina-
jo-Barrio de la Costa-La 
Laja del Sol-Cueva Ana 

“Viciosa”-La Santa””, expli-
ca, señalando que desde el 
principio le llamó mucho la 
atención esta mujer inusual 
y con mucho poder en una 
época en que éste estaba en 
manos de los hombres. “Ya 
se había investigado mucho 
sobre ella. El historiador 
José de León escribía sobre 
los pueblos sepultados por 
Timanfaya, y ya salía el per-

sonaje. También estudiosos 
del señorío de Lanzarote, 
como Manuel Lobo y tam-
bién aparece Ana “Vicio-
sa”, así como en los escritos 
sobre ataques piratas… co-
nocía mucho el personaje 
y por eso, me senté a escri-
bir en mayo de 2023 y en 
junio ya estaba acabado el 
libro. Tras un proceso pos-
terior de corrección y bús-

queda de editores, la novela 
vio la luz en marzo de este 
año, y va ya por su tercera 
edición”, explica, señalando 
que con antelación comen-
zó a escribir otra obra en 
la que avanza mucho más 
despacio. “No creo que se 
pueda escribir en  un mes 
una novela, y menos histó-
rica, con tantos datos como 
esta, pero es que yo llevaba 
veinte años con esta historia 
en mi cabeza, acumulando 
datos históricos y fechas”.

¿Quién era Ana “Viciosa”?

Ana era hija de una esclava 
morisca y de Juan de Saave-
dra, hermanastro del conde 
de Lanzarote, Agustín de 
Herrera y Rojas, propieta-
rio de parte del señorío de 
Lanzarote y Fuerteventura. 
Se crio como una mujer de 
la alta nobleza lanzarote-
ña y se casó, a los 14 años, 
con Juan de León Munguía, 
también perteneciente a la 

clase alta. 

Diez años después, se que-
daba viuda, en 1581, cuan-
do ella tenía 24 años, y jus-
to ahí comienza la novela. 

“Los hechos, los datos, los 
hijos, el padre, el marido... 
todo eso es real, pero luego 
yo imagino su carácter, sus 
amantes, su manera de ser, 
lógicamente”, explica, se-
ñalando que hay quién se 
ha quedado encantando y 
quien le discute, con segu-
ridad, que Ana era de otra 
manera. 

La novela está marcada por 
la piratería, “tanto los que 
nos atacaban como por los 
piratas lanzaroteños que 
atacaban el norte de África”. 

Pero también se habla de 
las erupciones de Timan-
faya que sepultaron pue-
blos, de las clases sociales… 
pero sobre todo se habla 
de una mujer que se atre-
vió a gestionar sus propias 
tierras. De una mujer que 
no quiso tener al lado a un 
hombre. Que sobrevivió a 
numerosos ataques de los 
piratas gracias a su habili-
dad e ingenio. “De hecho, 
tan protagonista es ella 
como su cueva, la Cueva 
de Ana “Viciosa”, que toda-
vía hoy podemos ver, y que 
tantas leyendas ha protago-
nizado. Hay quien piensa 
que se ocultaba en ella de 
los ataques de los piratas, 
quien cree que llevaba allí 
a sus amantes… hay mu-
chas historias populares. 
Hay una leyenda popular 

que asegura que tuvo un 
amorío con un pirata lla-
mado Cabeza de Perro que 
guardó en la isla su tesoro. 
La cueva tiene una fuer-
za enorme y la ha tenido 
siempre a lo largo de la his-
toria”, asegura. 

El libro además recoge he-
chos históricos como la 
esclavitud, la inestabilidad 
económica y demográfica 
que generaba la piratería, el 
mestizaje físico y cultural 
que existía en la isla. Logra 
crear un paisaje definido 
de la Lanzarote de la época. 

Romero continúa traba-
jando en la que será su se-
gunda novela centrada en 
el tema migratorio. “Es un 
tema actual y sangrante. 
Trato de reflejar las dife-
rencias abismales que exis-
ten entre un mundo y otro. 
Es un drama que hay que 
visualizar y la literatura es 
una manera perfecta de ha-
cerlo”, asegura.  

La portada del libro ha sido imitada en las redes sociales por todos sus 
lectores. 

Libros publicados por el 
autor:

Lanzarote, guía de 
senderismo (2014. 
Ediciones Remotas)

Isla de Lobos, naturaleza 
e historia (2017. 
Ediciones Remotas)

Rincones de Lanzarote. 

Geografía y poesía 
(2020. Ediciones 
Remotas)

Bogando entre lineas 
(2022. Ediciones 
Remotas)

Ana Viciosa. La señora 
de Tinajo (2024. 
Editorial Horizontes 
Atlánticos)
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Existe una convicción 
fatalista en Lanzarote 
por la cual nadie duda 
de que la posibilidad de 
un transporte público 

colectivo, operativo y eficiente, es una 
suerte de utopía. Pese a reconocerse 
las ventajas de la reducción general 
del tráfico y la envidiable belleza y 
calidad de los lugares peatonalizados, 
no hay quien defienda la posibilidad 
de importar ese modelo a nuestra 
geografía. Que en la isla necesitas 
coche es un argumento tan asumido 
como que para vivir necesitas agua. Y 
punto pelota.

El imaginario en este sentido está tan 
arraigado —a los 18 te sacas el carné 
y compartes el coche o, si puedes, te 
compras uno— que la reivindicación 
social de un servicio de guaguas con 
frecuencia suficiente y que alcance 
cada rincón del mapa insular es 
inexistente. No hay plataformas, 
ni manifestaciones, ni artículos de 
opinión, ni debates radiofónicos. A 
lo sumo, la obligada referencia en los 
programas electorales de todos los 
partidos políticos, mantenida cada 
cuatro años junto a la rehabilitación 
de las salinas abandonadas, la 
construcción de un auditorio de 
categoría o el plantado de árboles, 
por citar solo algunas de las más 
resistentes a perder vigor en cada cita 
con las urnas. 

Por eso no es de extrañar que en el 
proceso participativo en el barrio 
capitalino de La Vega, para consultar 
a la vecindad sobre los posibles 
usos que le darían al futuro parque 
de Cabo Pedro, pocas personas se 
atrevieran a soñar, y la mayoría 
expresara su temor ante el potencial 
desmantelamiento del actual parquin 
espontáneo generado en la parcela. 

Lo primero es lo primero, y la pesadilla 
de buscar estacionamiento en la vía 
pública la conoce bien quien reside en 
la ciudad. Después vendrá una zona de 
encuentro comunitario con árboles y 
fuentes, espacio infantil, un coqueto 
kiosco, perímetro para la práctica 
deportiva y el molino restaurado 
como elemento referencial y motivo de 
orgullo de sus habitantes. Después.

Ha querido la casualidad que en los 
días de celebración de esta cita para la 
reflexión, convocada por la Reserva de 
la Biosfera, estuviera yo quedándome 
en un apartamento prestado en 
Matagorda, en una suerte de tra-
baja-ciones de esguince, ordenador y 
tumbona. Y que me viera en el brete 
de tener que asistir a alguna que otra 
reunión en Arrecife, para lo que opté 
por desplazarme en guagua. 

Como no soy ajena al clamor popular, 
me aproximé al servicio con el mantra 
martilleándome en la cabeza: En 
Lanzarote, necesitas coche. Y como 
en definitiva, en todas las ocasiones 
llegué a mi destino y lo hice con 
puntualidad, me doy por satisfecha. 
Pero igualmente diré que quedé 
sorprendida ante la cantidad de gente 
que desafía la maldición y acude al 
transporte público. He viajado en 
vehículos literalmente atestados, a los 
que he accedido reduciendo a cero el 
espacio físico con el anterior pasajero. 
He aguantado bajo el sol más de media 
hora en paradas sin marquesina y he 
visto a hombres desesperados increpar 
al conductor al no poder acceder 
al bus después de esperas que se 
hacen interminables. Natural que se 
busquen alternativas. ¿Qué fue antes, 
el transporte colectivo deficiente 
o el parque de coches privados 
desbordado?
La gallina.

Parque o parquin,
he ahí el dilema
Por Myriam Ybot

opciones premium o combinaciones de 
mayor valor.

La hostelería, un sector clave en 
la economía de muchos países, ha 
logrado mantenerse a flote gracias a su 
capacidad de adaptación y flexibilidad 
ante los cambios de comportamiento 
de los clientes. Este ajuste en los hábitos 
de consumo puede entenderse como 
un síntoma de la resiliencia del sector, 
pero también como una señal de alerta 
de que los cambios económicos tienen 
un impacto real en el comportamiento 
del cliente. 

Si bien los establecimientos no han 
visto una caída significativa en el 
número de visitas, lo cierto es que el 
ticket promedio ha bajado. Esto puede 
traducirse, a mediano plazo, en un 
desafío para los restaurantes y bares 
que dependen de un mayor margen de 
beneficio en sus productos de gama alta 
o en una mayor rotación de comensales.

El escenario a futuro, según predicen 
los expertos, podría mostrar una 
aceleración de estos ajustes por parte 
de los consumidores. Se espera que 
continúen buscando maneras de 
moderar su gasto, ya sea a través de 
la elección de productos de menor 
precio o mediante la participación en 
promociones y descuentos que muchos 
establecimientos ofrecen para fidelizar 
a sus clientes.

La hostelería ha sabido adaptarse a un 
cliente cada vez más cauteloso, pero el 
verdadero reto residirá en mantener 
el equilibrio entre accesibilidad y 
rentabilidad a medida que el contexto 
económico evolucione. Los ajustes en 
el consumo no son sólo una estrategia 
temporal, sino una tendencia que 
podría afianzarse en los próximos 
meses.

En los últimos meses, 
la hostelería ha 
experimentado un 
fenómeno interesante: los 
consumidores, en lugar 

de reducir drásticamente el número 
de visitas a bares y restaurantes debido 
al alza en los precios, han optado 
por moderar su gasto a través de una 
elección más selectiva y económica 
dentro de las opciones que ofrecen 
estos establecimientos. Este cambio de 
comportamiento refleja una respuesta 
pragmática al incremento de precios en 
el sector, en el que los clientes buscan 
equilibrar su deseo de ocio con la 
necesidad de controlar su presupuesto.

Durante buena parte del año, los bares 
y restaurantes han mantenido un ritmo 
constante de afluencia, a pesar de la 
inflación y el aumento de los costos 
en insumos, personal y energía. Esta 
situación, que en un primer momento 
parecía poner en riesgo la estabilidad 
del sector, ha demostrado que los 
consumidores no están dispuestos a 
sacrificar completamente su vida social 
o las salidas ocasionales, pero sí a ajustar 
sus hábitos de consumo dentro de la 
oferta disponible. Este fenómeno es 
observable en la elección de productos 
de menor coste, como menús del día 
más económicos, platos más simples 
o bebidas menos caras, en lugar de 

Por Fernando Núñez

La hostelería se reajusta después 
del verano

“La hostelería ha 
sabido adaptarse a 
un cliente cada vez 
más cauteloso, pero 
el verdadero reto 
residirá en mantener 
el equilibrio entre 
accesibilidad y 
rentabilidad”
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